

# Solidaridad Obrera

## A I T

ÓRGANO DE LA CONFEDERACIÓN REGIONAL DEL TRABAJO DE CATALUÑA

PORTAVOZ DE LA CONFEDERACIÓN NACIONAL DEL TRABAJO DE ESPAÑA

Año III-Epoca VI

Barcelona, sábado 1 octubre 1932

Número 525

### Tácticas de lucha

## Cómo debe y puede triunfar el proletariado

Hablábamos en nuestro editorial de ayer de la dictadura policíaca que se ha ensañado de nuestro país para servir los caprichos malignos de gobernantes y políticos contra la C. N. T. Hoy hemos de continuar ocupándonos del mismo tema, aunque bajo otro punto de vista, el de la posición de los trabajadores frente a los procedimientos que contra ellos se emplean como arma disolvente de sus energías y de sus organizaciones.

La experiencia nos ha demostrado una vez más cuánta es la fuerza del proletariado unido en organizaciones solventes. Ante el atropello consumado el pasado viernes por las autoridades, se irguió dignamente la camaradería de los obreros del Transporte, quienes, sin estridencias, pero también sin renunciamentos y sin debilidad, supieron situarse frente a la autoridad de igual a igual, no en son de reto, no en actitud de desafiante, sino con la serenidad que da la razón y con el convencimiento del propio poderío. El resultado no hubo de hacerse esperar. Privada la autoridad de una base en la que hacerse fuerte para sostener la irregularidad cometida, y patentizada la decisión inquebrantable de las camaradas del Transporte, no tuvo más opción que avenirse a transar, a reparar la injusticia cometida. Antes de las veinticuatro horas desde el momento de la detención en masa, los acusados de "reunión clandestina" fueron puestos en libertad. Al hacerlo así, el gobernador declaraba tácitamente que tal reunión clandestina no había existido sino en su creencia o en su interés y en el celo excesivo de la Policía.

Que la actuación de los compañeros del Transporte fué serena y ponderada, lo demuestra el hecho de que no acudió al recurso que rechazamos de lanzar rumores alarmantes, anuncios de acontecimientos y de violencias que hubieran celebrado las autoridades y la Prensa burguesa por considerarlos signos de impotencia. Precisamente porque nuestra Confederación Nacional del Trabajo es fuerte no necesita acudir a extremos violentos, sino que su sola presencia basta para que la razón se imponga y para que la prudencia se haga paso desalojando a la intemperancia y a la torpeza.

Muchas enseñanzas debemos y podemos sacar de lo sucedido con los detenidos del Transporte. En primer lugar, el conocimiento de nuestra potencialidad y de nuestra solvencia como organización revolucionaria y educadora de clase. En segundo lugar, la táctica a seguir en casos semejantes, siempre dentro de la ecuanimidad que debe presidir y que, afortunadamente, preside sus actos. No creemos necesario insistir en este punto para que todos los camaradas comprendan cuál es dicha táctica, porque en su ánimo está desde hace mucho tiempo, desde siempre.

Los que imaginan que a la Confederación le es preciso emplearse a fondo para obtener un resultado como el obtenido en el caso que nos ocupa de los detenidos del Transporte, se hallan en un error grandísimo. Queda para los augures morbosos de la Prensa de empresa y para las autoridades deseosas de tener motivos para la represión, el hablar de violencias sistemáticas y de coacciones viciosas, rutinarias. Nosotros, los trabajadores confederados, sabemos cómo puede y debe triunfar el proletariado en sus luchas con las tiranías y con los despotismos. Mostrándose en todo su imponente vigor, declarando su voluntad inquebrantable cuando exigiendo justicia se alce ante los persecutores, y confiando al espíritu de solidaridad y a la serenidad en la acción el triunfo de sus demandas.

Recientemente quedó demostrada de modo pleno la fuerza de la Confederación al oponerse a la implantación de la ley de 8 de abril. No se logró llevarnos al terreno que hubieran deseado los gobernantes, ni se consiguió que el confusionalismo sembrado arrastrara en nuestros medios, porque cada uno de los afiliados a la organización tiene la suficiente conciencia de su valer y de sus actos para no dejarse arrastrar por las sugerencias ajenas o por los arrebatos pasionales. Y de igual manera, adoptando una actitud firme y sensata, se ha logrado que la autoridad haya vuelto al cauce legal del que se había salido en el caso de los detenidos del Transporte.

El ejemplo constituye toda una enseñanza, una reafirmación de nuestros principios, de nuestros deberes y de nuestras tácticas a seguir. No olvidemos ahora que todavía tenemos víctimas que rescatar y que debemos impedir que se hagan otras nuevas. Se ha marcado el camino. Camino de serenidad y de energía a la vez. Sigámoslo y el triunfo será siempre nuestro, un triunfo lleno de gloria porque se deberá, no al esfuerzo, sino al prestigio, a la calidad moral de la organización sindical.

### Viejos achaques de España

## ¿Qué se pretende en lo del proceso de la Cárcel?

Hechos de nuevo presentando a la opinión sana del país una nueva ignominia del procedimiento judicial que padece España. Esta vez deja de ser juicio judicial para ser juicio político. En esta nueva farsa, el papel más lamentable, como siempre, va a cargo de la Prensa mercenaria. Aun no hemos dado nombres. Amantes de llamar a las cosas por sus nombres, se nos obliga a tratar las cosas de la justicia, de la verdad — del contrapelo de supuestas razones con razones verdaderas — de un modo indirecto, subjetivo.

No podemos olvidar que estamos en España, y España... No se puede hablar claro y concretamente de lo que ocurre en este país, en el que las fórmulas artísticas del más negro reaccionarismo se manejan, sí cabe, con más desenvoltura que en tiempos que la buena fe de un pueblo, bueno en demasía, creyó para siempre desaparecidos.

Para que el sistema conocido, del secuestro de conceptos, ideas y juicios, no se cebe de nuevo con SOLIDARIDAD OBRERA, nos limitaremos a preguntar. La opinión contestará, se indignará, si quiere. Esto creemos — el preguntar — se permitirá.

En nuestra memoria aún el proceso de Granada contra ca-

tenencia de explosivos, que se vio fuera de la cárcel, nos preguntamos: ¿qué se pretende con el llamado proceso de los sucesos de la cárcel? No inquirimos las causas que determinaron dichos sucesos. Ya saldrán en su día.

Todos saben que mientras las Constituyentes derogaban ese baldón de las detenciones gubernativas, éstas hacían furor por todo. En Barcelona, solamente, 50 anarquistas sufrían los excesos de esa vieja vergüenza muy española, que rige todavía. Por entonces una huelga del hambre, la explosión de la paciencia ya terminada...

Con que se celebre el juicio en la cárcel ¿se persigue que no trasluzca el verdadero origen de los hechos? ¿Se quiere condenar a los encartados compañeros Bilbao, Damián, Ruiz Granados, Olegary, Jiménez y doce más por adelantado? Tenemos la seguridad, la más completa seguridad, de que no habrá absolutamente nada que acuse a ninguno de los encartados.

De nada han de servir rejas ni subterfugios. La verdad se impondrá en su día, y en su día la hará prevalecer aquel que la tenga de su parte.

Entretanto llega el día del juicio, 3 de octubre próximo, en que los abogados señores Barriobe-

### ACTUALIDAD

## GUERRA

Barbuse, Román Rolland, Máximo Gorky, han hablado del peligro de la guerra.

"La guerra imperialista será terrible. La metralla destruirá ciudades, poblados y caseríos. Las bacterias y la química asolarán el mundo." Eso dice el autor de "El Fuego". Eso repite también el creador de "Juan Cristóbal".

Los pacifistas elevan su verbo caudético por protesta. Señalan el peligro; avisan a los confiados; previenen a los rezagados.

El pueblo escucha y calla. Parece que quiere admitir la guerra como una fatalidad. Una ola de insensibilidad ha pasado sobre nuestro planeta. El capitalismo ha moldeado a los hombres convirtiéndolos en autómatas de sus planes y de sus fechorías. La idea de patria nació en el primer potentado y se afianzó en el corazón de las masas. Al nacer la patria, nació la guerra. Los hombres se odiaron y llegaron a matarse.

Es inútil la propaganda antiguerrera. El ancestralismo brutal de siglos de ignorancia

perdurará y perdurará hasta el día de la emancipación completa del individuo. Mientras los intelectuales pacifistas enronquecen de dolor predicando contra la guerra, Mussolini hace maniobrar 400 aviones de combate sobre Roma, lanzando 400 bombas ante el estupor de 150.000 almas que presenciaban el bélico espectáculo.

Francia también. La flota marítima de la República llevó a cabo un simulacro de batalla en alta mar. Alemania fabrica municiones. Y las pequeñas naciones se preparan a medida de sus posibilidades.

La guerra avanza un poco cada día. Se prepara la hecatombe que ha de asolar el mundo. Cuando llegue la hora el monstruo accionará de una manera terrible. Mientras tanto el pueblo calla.

Es síntoma que hace crispas los puños de rabia. Pero es todo un síntoma, desgraciadamente.

### LOS HOMBRES DE LA «ESQUERRA»

## EL EDITORIALISTA DE «L'OPINIO»

La campaña de columnias y de insultos que viene llevando a cabo el órgano matutino de la "Esquerra Republicana de Catalunya" contra los militantes anarquistas de la C. N. T., ha culminado estos últimos días en los editoriales que el Comité directivo del partido que encabeza Maciá, ha encargado a uno de sus hombres de confianza: Joaquín Ventalló.

Joaquín Ventalló, el editorialista del órgano matutino de la "Esquerra", es un caso de arribo político de la peor especie.

Joaquín Ventalló fué un entusiasta afiliado al Partido Tradicionalista, cuyo órgano en la Prensa es "El Correo Catalán", y fué también un gran admirador de las actividades de los roquetes. Monárquico convencido y plenamente identificado con los asesinos que formaron parte de los roquetes se pusieron al servicio de la C. N. T. El odio a nuestra central sindical revolucionaria le viene de lejos.

Joaquín Ventalló creyó después que la organización clandestina de Maciá, cuando la Dictadura, disponía de grandes cantidades de dinero, y procuró filtrarse en ella. Consiguiera su propósito y pudo convencerse de que lo único que podía ir a buscar allí era una temporada de estancia en la Modelo o en presidio, y decidió retirarse discretamente.

Creyé luego que quisé al lado de los millonarios de "Acció Catalana" podría conseguir algo, puesto que habían conseguido embaucar a una parte de la clase media y a un montón de intelectuales indecibles. Actuó muy a gusto en "La Publicitat", bajo las órdenes de Bojill y Masas, de Carrasco Formiguera y de Abadal Vinyals, hasta que ese partido defensor de Anguera de Sojo fué perdiendo terreno y quedó reducido a cero.

Entonces se puso al lado de un grupo de disidentes acudados y se pasó a "La Ciutat", diario raquíctico que vivió muy poco tiempo. Fracusada "La Ciutat", se dedicó de firme a la campaña republicana que el millonario Casanellas, Lluhi y Comes hacían desde el semanario "L'Opinio". Después consiguió merecer la confianza de los dirigentes de la "Es-

querra", y ahí le tenemos actuando de editorialista del órgano oficial del partido que capitanea Maciá. A pesar de las pocas simpatías que tiene en la base de su partido, Ventalló sigue contando con la confianza de Maciá, de Companys y de Agudé, y es cumpliendo órdenes de los dirigentes de su partido que ha emprendido con entusiasmo esa campaña vil contra la C. N. T.

Pero lo más extraordinario del caso Ventalló y lo que pone al descubierto la traición de un partido cuya segunda figura de relumbrón es nada menos que Companys, el pretendido defensor de los campesinos pobres, lo insólito del caso es que ese partido tenga al frente de su órgano oficial al SECRETARIO DEL INSTITUTO AGRICOLA CATALAN DE SAN ISIDRO.

Así, cuando el terrible Companys y el no menos terrible Aragay, dan una de sus enérgicas notas en defensa de los "rabassaires", es su compañero Ventalló quien da, inmediatamente, otra nota coartando en nombre de los terratenientes del Instituto de San Isidro. Companys y Aragay saben perfectamente que Ventalló es el hombre de confianza de los monárquicos del Instituto de San Isidro. Lo saben, y siguen con el mismo de querer dar a entender que son ellos los verdaderos defensores de los campesinos.

Maciá, gran terrateniente, tiene absoluta confianza en Ventalló. Sabe muy bien que los Companys-Aragay le sirven para frenar el movimiento campesino, y que Ventalló tendrá al corriente a sus amigos del Instituto de San Isidro de las actividades de los campesinos explotados, y así podrán salir al paso de cualquier movimiento que intente reducir sus rentas.

Maciá, gran terrateniente; Companys, pretendido defensor de los campesinos pobres, y Ventalló secretario y confidente de los propietarios del Instituto de San Isidro, forman parte de un mismo partido. Los tres pueden convivir, perfectamente, dentro de "Esquerra Republicana de Catalunya".

BABEL.

## Los presos gubernativos

La omnipotencia policíaca tiene sumidos en la cárcel de Barcelona, sin contar a los numerosos compañeros sepultados en las mazmorras de Jefatura, a ochenta y tres compañeros cuyo ingreso figura en el registro carcelario en concepto de GUBERNATIVOS. La práctica dictatorial de Primo de Rivera y del jefe de pistoleros, Arlegui, sigue bajo la dictadura republicano-policíaca. Es, sencillamente, intolerable e indigno. Los hombres que en tiempos de la Monarquía eran perseguidos como fieras, continúan siéndolo hoy. Las arbitrariedades no han cesado y hasta parecen llevar camino de aumentar indefinidamente. ¿Cómo quieren los go-

bernantes de la República que no les lancemos al rostro sus atropellos?

En el día de ayer fueron libertados doce de los dieciocho compañeros de Tarrasa. Quedan todavía otros seis, a los que de-

ben sumarse setenta y cuatro del Fabril y Textil, Ascaso y Durruti y Ordaz. OCHENTA Y TRES DETENIDOS GUBERNATIVOS. Ochenta y tres hombres condenados a permanecer en la cárcel hasta que tenga a bien devolverles la libertad el gobernador. Ochenta y tres trabajadores entregados a la malignidad gubernamental, sin acusación de ningún género, a los que se niega el amparo de la ley, que no podría retenerlos detenidos y encarcelados como se les retiene.

Nuestros presos deben ser libertados. Los procesos pendientes deben tramitarse con toda rapidez y decretando la libertad provisional en todos los casos en que proceda, que son la totalidad. El régimen de dictadura policíaca debe terminar de una vez. Aunque sólo sea por decoro y por bien parecer, porque los procedimientos que se siguen llenan de vergüenza a quienes los practican y de baldón a quienes los consenten.

ro, Velilla, Vilarrodrón y Fontana pre-entarán los hechos en su verda... a sala, los encartados saludan a cuantos cayeron en las ergástulas del Estado por ansiar una sociedad más justa y humana. Nería

### EN CALELLA

## Gran triunfo de la acción directa

La huelga que nuestros camaradas del Ramo de Construcción sostenían en Calella, ha quedado resultada con el triunfo de la organización sindical, que ha logrado imponer la razón de sus demandas a los patronos, quienes han tenido que acceder sin condiciones a las demandas de nuestros compañeros de Calella.

### Palos de ciego

## La represión contra la Confederación Nacional del Trabajo y el anarquismo

Nadie debe extrañarse de la represión cruenta e intensísima que se ejerce contra la C. N. T. y la F. A. I., en estos momentos decisivos para las luchas sociales, en que empiezan a vislumbrarse los albores de la profunda Revolución española, iniciada por el pueblo el 14 de abril.

Nadie debe extrañarse porque ello es el síntoma de descomposición y de muerte, de una sociedad caduca, inmoral y absurda, basada en la desigualdad, la injusticia y la esclavitud, de una modalidad económica-política-social, que corresponde a pasados siglos de ignorancia y de barbarie, y que inútilmente trata de subsistir en nuestro siglo, en esta época en que la natural evolución de las Ciencias, las Artes, la Mecánica, el plano superior del conocimiento humano, las modernas necesidades de múltiples órdenes, exigen una nueva modalidad de vida sobre bases equitativas y justas que determinen un equilibrio social, en la producción y el consumo, respeto mutuo, basado en un alto concepto de la libertad individual, y una fraternal armonía en las relaciones de los hombres y de los pueblos, garantizada por el voluntario deber de producir todos con arreglo a sus fuerzas, en las labores de su agrado en relación con las necesidades de la comunidad, y por el natural derecho a consumir con arreglo a las necesidades de cada cual, según sus preferencias siempre que la común producción lo permita.

A la sociedad que agoniza, que muere lentamente, después de muchos siglos de feroz y criminal existencia, que tiene en su historia ríos de sangre, millones y millones de cadáveres torturados, muertos por los más crueles suplicios, está próxima a sucederle otra, todo amor, todo bondad, todo belleza, sin castas, clases ni razas, sin privilegios ni miserias, sin odios y sin crímenes, donde el ambiente de armonía determine la bondad de los hombres. Y esta sociedad, señalada tantos años por los anarquistas, es la que persigue como finalidad la C. N. T., por la que lucha con tanta decisión y valentía, por la que es perseguida, amordazada, secuestrada inútilmente, y la que está en vísperas de implantar, pese a todos los enemigos confabulados.

La C. N. T. es el pueblo productor consciente. Son los trabajadores que siguiendo las orientaciones anarquistas han comprendido su pasado borrascoso, sujetos a la esclavitud más denigrante, su presente miserable, apesados a la explotación más salvaje e inhumana y su porvenir, preñado de risueñas esperanzas, libres de cadenas y de yugos, con personalidad propia como hombres y como humanos. La C. N. T. son todos estos hombres que constituyen el pueblo que trabaja, que, convencidos de las mentiras políticas se han agrupado entre sí para emanciparse con su propio esfuerzo consciente y mancomunado. Y como es el pueblo productor agrupado bajo estas letras, sin el cual nada puede existir, porque es el músculo que trabaja y el cerebro que piensa, por esto tiene fuerza combativa y capacidad constructiva para implantar esa nueva convivencia social, por eso la implantará por encima de todos, por eso los ataques, la represión no logran herirlos gravemente. Como al agua que aviva las llamas del incendio cuando éste ha logrado tomar cuerpo, así los golpes de la reacción sólo consiguen encender más las rebeldías de los trabajadores organizados y traer a su seno a los que son traicionados en otras centrales reformistas y los que no están organizados aumentando su potencialidad, porque ha logrado tomar cuerpo como una recia personalidad colectiva, y posiciones como una seria organización revolucionaria.

Los enemigos más o menos caracterizados de la C. N. T., entre ellos el capitalismo y el Estado, al ver agigantarse esa organización por ellos tan odiada como querida por los trabajadores, al observar cómo el anarquismo toma cartas de naturaleza y de formidable potencialidad en toda España, han perdido la serenidad, han perdido el juicio, se han liado la manta a la cabeza, dando palos de ciego, a diestro y siniestro, con el infantil propósito de exterminarnos. Y estos palos de ciego, de insensatos, que pretenden descargar sobre la C. N. T., que hieren a ellos de rechazo, son las bruscas convulsiones de su pesada agonía.

Inútil patelear pretendiendo resistir. Inútil que estos dos monstruos agonizantes traten de defenderse cuando nosotros aún no empezamos la ofensiva. Su muerte es inevitable. Son ya su hora en el reloj de la Historia y no hay solución posible de vida. Ola de sangre, como nacieron, como vivieron. Sus existencias fueron un período sanginario.

Frente a todo, el anarquismo avanza. La C. N. T. avanza. Avanzan los revolucionarios decididos de día en día, tomando posiciones firmes y estratégicas, acercándose a su objetivo concreto: el Comunismo libertario. La C. N. T. sigue impertérrita su ruta revolucionaria, saltando por encima de leyes y decretos, a pesar de persecuciones y mordazas, a pesar de los muros de contención. El pensamiento anárquico se manifiesta a pesar de las jaulas humanas en que nos aprisionan. La palabra emotiva y vibrante, el verbo insurgente de los anarquistas, rompen las mordazas y se dejan oír con sonoridad de trueno en todos los rincones, exhortando a los parias a rebelarse, a los esclavos a romper sus cadenas y fundirlas, a los explotados a tirar sus yugos y quemarlos... y todos avanzan con fe, con entusiasmo, con valentía, con la esperanza en el triunfo definitivo, por la Revolución social.

Siga el Gobierno, el capitalismo y el Estado, persiguiendo, encarcelando y deportando, que pocas víctimas les quedan que hacer porque el combate está próximo a librarse.

A. Nieves Núñez

Cárcel Modelo, 28 de septiembre de 1932.

## Siguen las detenciones

Con motivo de la muerte del guardia Ureña, en la barrida de Las Cortes, las autoridades han perdido la serenidad, y no han vacilado en difamar a los hombres de la Confederación, contra quienes veladamente han lanzado una insidiosa acusación. No satisfechos todavía con ello, están procediendo a la detención de numerosos trabajadores de aquella barrida, por el solo hecho de pertenecer a la C. N. T. Debe saber el gobernador que los trabajadores no se han propuesto la aceria de la guardia, como en su nota decía, aunque sin señalar concretamente. Los únicos que pueden tener la esperanza de ser cazados son, precisamente, los trabajadores, a

quienes se persigue y acorrala de manera indigna de un régimen que pretende llamarse democrático.

Tenemos entendido, además, que con los detenidos no siempre se observa la conducta que debiera observarse, respetándose los como personas, aunque como obreros se les atropelle.

Al gobernador y a la Policía les falta la ecuanimidad y les sobra un odio inexplicable contra los obreros afiliados a la Confederación Nacional del Trabajo. No es buen camino el que siguen si pretenden "pacificar los espíritus" como constantemente se dice desde las alturas.

Reflexionen quienes deben, y obren en consecuencia.



# INFORMACIÓN DE LA REGIÓN CATALANA

Desde la Cárcel de Berga

## Justicia y libertad

"Esto pide un ciudadano que se halla detenido injustamente". Injusticia se cometen cada día, pero la que hoy doy a conocer es la opinión pública, para que juzgue como único juez soberano, es sencillamente intolerable y al más pacífico de los ciudadanos le crispas los nervios.

Como recordarán los lectores de nuestro palacio, SOLIDARIDAD OBRERA, en estas mismas columnas se dio a conocer, hace unos días, que un crecido número de obreros de Cardenera fueron atropellados en pleno mediodía, cuando nos hallábamos junto a una fuente donde queríamos pasar un rato y disfrutar del aire sano del bosque, aprovechando las circunstancias de ser día de fiesta en dicha villa.

Pasados unos días de aquellos hechos, habiéndome dejado en libertad (puesto que no había razón de detenerme), sucedió que me presentaron una cédula de citación para que me presentase al Juzgado de Instrucción de Berga, con el fin de prestar declaración y, personalmente allí (puesto que no tenía razones ni motivos para esconderme), sucedió que después de hablar con el juez instructor, éste me dijo que quedaba detenido y al salir de su despacho ya tenía esperádomos a una pareja de la Guardia civil, que me "acompañaron" a la cárcel.

Estos hechos son bochornosos, puesto que sin razón que pueda motivar la detención de un ciudadano, se le cita para que comparezca "sólo para declarar", al Juzgado y sin motivos se decreta su prisión y sin ninguna razón se le conduce a un calabozo.

Obrando así, en esta República de trabajadores de todas clases, sencillamente se hace intolerable la vida, puesto que lo sucedido es un atropello insoportable contra un ciudadano que es debidamente atropellado y que hace ya diez días que se halla en esta situación, por un capricho inexplicable.

¡Justicia...! ¡Justicia...! ¡Justicia...!

Esto es lo que pide quien tan injustamente se halla preso, únicamente por la voluntad de quien sin causa decreta una prisión tan arbitraria.

¡Libertad...! ¡Libertad...! ¡Libertad...!

Esto es lo que pide un ciudadano que habiendo sido detenido sin causa para ello reconoce que la libertad de los ciudadanos únicamente depende hoy de la voluntad "suprema" de los funcionarios que por su capricho tienen a bien detener al primer trabajador que se les antoja.

Jesús Torres

han llegado a confirmar), la pobre mujer había sido encontrada por su marido con otro hombre, y como la sociedad no perdona esos "horrores criminales", la desgraciada no encontró otra forma para salir del atolladero que echarse de cabeza al río; y la muchedumbre educada por esa moral hipócrita y estúpida que nos ha legado "la Santa Madre Iglesia" ha proferido es-

### Olea de Montserrat

#### DEL CONFLICTO DE LA CARRERA DE OLEA DE MONTSERRAT

Estamos en la quinta semana de paro y obreros y burgueses se mantienen en la misma actitud. ¿Quién vencerá a quién...? Indudablemente, los huelguistas, puesto que están dispuestos a vencer cueste lo que cueste. No hay ni un solo esquilol. Es inútil "señor" Escarcell su esfuerzo. Sólo tiene dos caminos a seguir: Abandonar el contrato, o dar a los obreros la justicia que piden. Elija y no sea tonto. ¿O es que todavía no tiene suficientemente probada la fuerza moral de los obreros? Si así es continúa, pues, en su propósito que ellos se lo acabarán de demostrar, pues sólo existirá la pequeña diferencia de un déficit más o menos grande en su caja. Acuérdese de que "Quieren el último, rie más fuerte".

Huelguistas y obreros en general, no os dejéis embaucar por ese tirano! ¡Animo y vencer, que para eso os declarásteis en huelga! O con los burgueses, o con la Confederación. ¡Viva la huelga! ¡Viva el Sindicato Único! — El Comité de huelga.

### Sardañola - Ripoll

El Ateneo de Idea y Cultura de Sardañola-Ripoll, dándose cuenta de las circunstancias que estamos atravesando, y la falta de cultura que hay en estos dos pueblos, invita a todos los amantes de la ideología libertaria y a los que sienten ansias de un nuevo porvenir para la humanidad toda, a las charlas y conferencias de este centro cultural.

Igualmente hacemos un llamamiento a toda la juventud, y en particular a todas las compañeras, para que juntas con sus hermanos los trabajadores, vengán a nuestro Ateneo a estudiar, a ocuparse. Todos sabemos que cada día se hace más difícil adquirir un poco de cultura a pesar de las muchas escuelas oficiales existentes. Pero todos sabemos también la finalidad que estas persiguen.

Por eso, pues, compañeras y compañeros, debemos concurrir con más asiduidad a las charlas, Ateneos y escuelas, nutriendo racionalistas, donde, desde ellas, podamos aprender a estudiar la verdadera naturaleza, y lo que es útil al hombre.

Este Ateneo, pues, invita al pueblo de Sardañola-Ripoll, a contribuir en cuantos actos se celebren en bien de todos, y para su madurez mejor.

O sea salud y libertad, la Junta.

### Ampeza

#### OTRA VICTIMA DE LA MORAL BURGUESA

La sociedad capitalista se ha hecho óptica, una vez más, de un crimen de los más horrendos: un crimen que ha humillado a todo el pueblo de Ampeza y que hace indignar a cuantos leen esta página.

La semana anterior, una joven, que dejó a un marido joven también y a un criatunado número de edad, se ha suicidado ahogándose en el río, y esto...

tas palabras: "Después de todo sea mujer, ha sido honrada; ha sabido cumplir con su deber; se ha suicidado. ¡Que asco e indignación nos causa el ver esas palabras que reflejan el estado moral de un pueblo fanatizado, inculto y esclavo!"

Es algo que nos crispas los nervios y conmueve todo nuestro ser, al ver como esta maldita sociedad, estruja, desgarras, angustia y asesina a sus semejantes para que las columnas que sostienen ese tinglado de la farsa que se llama "sociedad capitalista", se mantengan indemnes y es preciso sacrificar nuevas víctimas; hay que dar el ejemplo para que las generaciones futuras no se contagien de los ideales emascapadores; al que no tenga valor para soportar la moral burguesa que se mate antes de dar un mal ejemplo. Así habla la doctrina cristiana. Si esa pobre mujer que ha tenido el mal gusto de suicidarse, no lo hubiera hecho, la sociedad la hubiese apartado de su seno, condenándola al desprecio de todos. Todos la hubiesen señalado con el dedo; todos la hubiesen hecho la vida imposible y por eso ella ha preferido acabar de una vez con todos esos sufrimientos. Ella se habrá dicho: preferir morir, antes que verme despreciada de la humanidad".

Por eso, los "anarquistas" luchamos por que desaparezca esa moral y esas costumbres, que impiden el avance del progreso humano.

Es preciso que termine de una vez, tanta farsa y tanta estupidez; es preciso que la mujer levante la frente y diga: ¡Basta ya! No quiero ser más víctima de esa moral falsa y caduca; quiero vivir mi vida; quiero ser igual al hombre, quiero ser dueña de mi cuerpo, no quiero que nadie mande en mí.

¡Por qué ha de avergonzarse una joven al ser madre si su unión no ha sido legalizada? ¡Por qué? El echar un hijo al mundo, no puede ser delito; no lo es; que ninguna mujer se avergüence por ello; tampoco puede ser delito, el que una mujer casada o no, se entregue al

hombre que le place. Todos los hombres lo hacen, y no se avergüenzan por ello, al contrario, se sienten nuevos "tenorios".

La mujer debe plantarse cara a la sociedad, y decirle: "¡No quiero ser por más tiempo tu víctima!" Si así lo hubiese comprendido y lo hubiese hecho la pobre mujer que acaba de poner fin a su existencia, nosotros no tendríamos necesidad de hacer estos comentarios, y sus dos peñuelos no hubiesen quedado desamparados por culpa de una madre que no ha sabido defender su vida frente a la sociedad que la condenaba a muerte. Que las jóvenes tomen ejemplo de Friné, que supo defenderse antes de que la acusaban de concubinato.

Y tú, sociedad podrida, no hagas más víctimas con tu moral cavernaria. Es preciso que los anarquistas nos aprestemos a destruir esta Sociedad para instaurar el Comunismo libertario, que asegurará el bienestar a todos garantizando los derechos individuales. — Juan Reverter.

# INFORMACIÓN DE PROVINCIAS

### Alicante

#### A TODOS LOS SINDICATOS DE LA ALIMENTACION Y DE CAMPESINOS DE ESPAÑA

Para un asunto de verdadero interés para la organización, el Sindicato del Ramo de la Alimentación de Alicante, necesita comunicarse con todos los Sindicatos del Ramo y de campesinos que tengan constituida la Sección de Abastos o lo que se llama de la Lonja del mercado de Abastos. Pues siéndonos muy imprescindible comunicarnos con estos Sindicatos y no teniendo más que algunas direcciones, muy pocas, necesitamos que a la mayor brevedad posible, nos escriban a quienes esta comunicación interesa. Nuestra dirección es: Calle de Pablo Iglesias, número 26 (Casa del Pueblo), Alicante.

Por el Sindicato Único del Ramo de la Alimentación de Alicante. — El Comité.

Nota: Deseamos la reproducción de este comunicado por toda la prensa obrera y afín.

### NO HAY QUE SORPRENDERSE

Doloroso espectáculo para los que amamos la organización, fué el que se dió por el Sindicato de Alimentación de Alicante con motivo de la última "asamblea magna", celebrada el miércoles 21 del corriente, ya que en la misma se demostró bien a las claras que todos los trabajadores que componen el mismo (salvo algunas excepciones), carecen de esa educación socialista que tanta falta hace en los momentos actuales.

Y no es que no tengan un concepto formado de lo que es y significa la organización; no es cierto, pero también es cierto que aun no se ha logrado hacerles comprender del todo que toda iniciativa enrapada para la defensa de la clase obrera ha de ser al mismo tiempo defendida y alentada por los mismos trabajadores los que tenemos el deber de ayudar económica y moralmente ya que, como queda dicho, es obra que ha de repercutir en favor de nuestra causa.

He de hacer constar, que este Sindicato está integrado casi en su mayoría por mujeres (unas 100 mujeres aproximadamente), y que en el tiempo que llevan organizadas no se ha dado ninguna nota que merezca por fin el calificativo de "asamblea magna", y que en el tiempo que llevan organizadas no se ha dado ninguna nota que merezca por fin el calificativo de "asamblea magna", y que en el tiempo que llevan organizadas no se ha dado ninguna nota que merezca por fin el calificativo de "asamblea magna".

### San Vicente de Castell

#### Mañana, domingo, día 2, a las cuatro de la tarde, mitin sindical a base de los compañeros Francisco Tomás, Asturjak y Vicente Pérez Comba.

El camarada Ramón Porté dará, el día 6 de octubre, una conferencia, en Argenta, sobre el tema: "Los campesinos hacia el Comunismo libertario".

El mitin anunciado para hoy, sábado, en Esparraguera, queda aplazado para el sábado próximo. Tomen nota los oradores.

Mañana, domingo, se dará en Torelló un mitin de afirmación sindical, en el que tomarán parte los camaradas Arán, Ramón Porté y Francisco Arín.

### Briones

#### Organizado por el S. U. de Trabajadores de Briones, se celebró un acto de muy importante para las ideas anarquistas más adelante.

Entre los puntos a discutir en la "asamblea magna" del día 21, había uno de suma importancia, ya que trataba de la aparición en Madrid, del "CNT", órgano y paladín de nuestra gloriosa Confederación Nacional del Trabajo, para lo cual todos los Sindicatos tienen que colaborar con una cuota extraordinaria de 0'50 céntimos por afiliado, una sola vez y otra de 0'10 mensual, pues bien; cuando el compañero que presidia preguntó si la Asamblea estaba conforme con esto, su sorpresa no tuvo límite al escuchar un ¡No! extendido que impresionó malamente y dolió en el alma a los que verdaderamente nos damos cuenta de la necesidad que los momentos actuales representan para nosotros la aparición de este periódico.

Un compañero, que siento no recordar su nombre, dándose cuenta de lo que ese ¡No! suponía, tomó la palabra, y a grandes rasgos expuso razones claras en las que hizo resaltar que el negarle el apoyo material al periódico era tanto como ahogar nuestra voz; la voz de los trabajadores, y abogar la voz de los trabajadores era tanto como entregarnos sumisos a nuestros enemigos para que estos cometan con la clase explotada todas las injusticias sin que tengamos derecho a protestar, y es por razones de esta naturaleza que nos damos cuenta de la necesidad que los momentos actuales representan para nosotros la aparición de este periódico.

Un compañero, que siento no recordar su nombre, dándose cuenta de lo que ese ¡No! suponía, tomó la palabra, y a grandes rasgos expuso razones claras en las que hizo resaltar que el negarle el apoyo material al periódico era tanto como ahogar nuestra voz; la voz de los trabajadores, y abogar la voz de los trabajadores era tanto como entregarnos sumisos a nuestros enemigos para que estos cometan con la clase explotada todas las injusticias sin que tengamos derecho a protestar, y es por razones de esta naturaleza que nos damos cuenta de la necesidad que los momentos actuales representan para nosotros la aparición de este periódico.

### San Pablo de Ordal

#### LOS "RABASSAIRES" EMPLEAZAN A HACERSE JUSTICIA

Con motivo de la recolección de la uva, los "rabassaires" quieren poner en práctica su buen acuerdo de renunciar en un 50 por 100 las entregas que venían haciendo a los propietarios de las tierras. Esto, naturalmente, tenía que provocar el consiguiente desahogo en la obrera burguesa agraria catalana y motivar el conflicto en todo lugar en que dicho acuerdo quisiera llevarse a la práctica. Y tal es lo que ha ocurrido ayer en este pueblo de San Pablo de Ordal.

Los señores feudales de estas tierras, Juan Rovira, Seratin Masana y Francisco Oliveiras, en vista de que los "rabassaires" se negaban a recoger la uva, como no fuese en las condiciones por ellos señaladas, han decidido contratar a los trabajadores, para proceder a la vendimia por su cuenta, pero como esto no iban a poder hacerlo con toda la tranquilidad deseada, han requerido la presencia de grandes fuerzas de la Guardia Civil, que se han concentrado en San Pablo de Ordal, procedentes de San Feliu de Llobregat y otros puntos limítrofes.

La presencia de la "benemérita" no es sino una amenaza de terminar con la tranquilidad habitual en aquel pacífico pueblo, como lo prueba el que ayer mismo hubiese estado a punto de correr la sangre de aquellos camaradas "rabassaires" que se negaron a consentir la detención de su delegado por el teniente de la Guardia Civil, que decía se proponía llevarlo únicamente a presencia del gobernador. Pero la actitud resuelta del pueblo le obligó a renunciar a sus propósitos.

La solidaridad de los compañeros de San Feliu de Llobregat ha ido en ayuda de aquellos bravos "rabassaires", y algunos camaradas que habían sido contratados enguassamente

### Castell de Valles

#### A LOS OBREROS CONSCIENTES QUE TRABAJAN EN EL HORNO DE CAL DE "CAN SALLAN"

Camaradas: Ahora más que nunca, debéis estar alerta de los viles manejos que está haciendo el que dice ser el dueño de los trabajos y que se llama Valentín Cabré, según ya sabéis, pues bien; esto quiere decir (sus actos lo demuestran), a los obreros asociados y para ello, dice que probablemente dentro de muy pocos días va a paralizar los trabajos, alegando que la fauna escasea; y con tal pretexto una vez que lo pueda lograr (que no lo logrará a pesar de los pesares), volverá a reanudar los trabajos con gente de su calidad.

Por lo tanto, estad ojo avizor; ya sabéis compañeros, que desde que el referido sujeto figura como amo, no puede sufrir la presencia de los trabajadores asociados, y además hace mil burlas de la dignidad de la mano de obra más ruin y estúpida; esto es: cuando cree que sólo lo oyen sus colegas.

Así es, que hay que demostrar a ese pájaro, que con los hombres que llevan con dignidad un carnet confederal, es peligroso jugar con ellos; como también se le debe demostrar que a pesar de sus bravatas está dispuesto a triunfar de sus ruines juegos.

Tomen nota en esto los trabajadores de dicho horno que son de Matadpera y Terrasa.

Hay que basta. Otro día daré más detalles. — Un compañero

### San Adrián de Besós

#### GRAN MITIN

Organizado por el Ateneo Cultural Social de San Adrián de Besós, tendrá lugar, el domingo, 2 de octubre, a las diez de la mañana, en el teatro "La Amistad", Ferrnís Galán, 101, un gran mitin, en el que tomarán parte los compañeros Ferrnís Galán, E. Herero, Rosario Dolé, R. S. Carola, y Tomás Cano Ruiz.

Presidirá el acto el presidente del Ateneo, el compañero Ferrnís Galán.

¡Trabajadores! ¡Obreros! Concurrid todos a este acto de afirmación libertaria.

### Mañana publicará SOLIDARIDAD OBRERA: ESPARRAGUERA. FUEGO DE SENO (segundo artículo) ANTE LA VISTA DEL PROCESO DE LA GARCEL

Mañana publicará SOLIDARIDAD OBRERA: ESPARRAGUERA. FUEGO DE SENO (segundo artículo) ANTE LA VISTA DEL PROCESO DE LA GARCEL

### Setra

#### MENOS PALABRAS Y MAS HECHOS

No hay un solo día, que no leamos en nuestros periódicos, la falta de algún compañero víctima de la gente de "orden".

Estamos viendo pa'pablemente que los jefecillos de la U. G. de Traidores, se han puesto diestros, no reparando en medios ni en formas. La ley de 8 de abril es una camisa de fuerza que quieren imponer a los militantes de la F. A. I. y de la C. N. T. Si no tratamos de romperla sea como sea, estamos perdidos...

La famosa ley, a mi manera de ver y con mi corto conocimiento, no es precisamente el cierre de los sindicatos lo que al Gobierno más le ha de interesar en lo sucesivo, debido a la protesta unánime y enérgica que ha visto por parte del proletariado en general.

Lo que al Gobierno le interesa, es la anulación de los militantes más destacados por encontrar en ellos sus enemigos más formidables, debido a que la pesadumbre se les puede terminar para siempre.

Estamos viendo diariamente que las cárceles son "hoteles hospitalarios" de trabajadores conscientes y honrados, sólo por el delito de pensar libremente y regenerar a la Humanidad, labor que los Gobiernos no han sido ni son capaces de hacer.

Después de pasar varios meses en las tierras inhospitales de la Guineja, vuelven a ser huéspedes de las casas inquisitoriales en que están conviviendo...

Lo que al Gobierno le interesa, es la anulación de los militantes más destacados por encontrar en ellos sus enemigos más formidables, debido a que la pesadumbre se les puede terminar para siempre.

### Mañana publicará SOLIDARIDAD OBRERA: ESPARRAGUERA. FUEGO DE SENO (segundo artículo) ANTE LA VISTA DEL PROCESO DE LA GARCEL

Mañana publicará SOLIDARIDAD OBRERA: ESPARRAGUERA. FUEGO DE SENO (segundo artículo) ANTE LA VISTA DEL PROCESO DE LA GARCEL

### Mañana publicará SOLIDARIDAD OBRERA: ESPARRAGUERA. FUEGO DE SENO (segundo artículo) ANTE LA VISTA DEL PROCESO DE LA GARCEL

Mañana publicará SOLIDARIDAD OBRERA: ESPARRAGUERA. FUEGO DE SENO (segundo artículo) ANTE LA VISTA DEL PROCESO DE LA GARCEL

### Mañana publicará SOLIDARIDAD OBRERA: ESPARRAGUERA. FUEGO DE SENO (segundo artículo) ANTE LA VISTA DEL PROCESO DE LA GARCEL

Mañana publicará SOLIDARIDAD OBRERA: ESPARRAGUERA. FUEGO DE SENO (segundo artículo) ANTE LA VISTA DEL PROCESO DE LA GARCEL

### Mañana publicará SOLIDARIDAD OBRERA: ESPARRAGUERA. FUEGO DE SENO (segundo artículo) ANTE LA VISTA DEL PROCESO DE LA GARCEL

Mañana publicará SOLIDARIDAD OBRERA: ESPARRAGUERA. FUEGO DE SENO (segundo artículo) ANTE LA VISTA DEL PROCESO DE LA GARCEL

### Mañana publicará SOLIDARIDAD OBRERA: ESPARRAGUERA. FUEGO DE SENO (segundo artículo) ANTE LA VISTA DEL PROCESO DE LA GARCEL

Mañana publicará SOLIDARIDAD OBRERA: ESPARRAGUERA. FUEGO DE SENO (segundo artículo) ANTE LA VISTA DEL PROCESO DE LA GARCEL

### Mañana publicará SOLIDARIDAD OBRERA: ESPARRAGUERA. FUEGO DE SENO (segundo artículo) ANTE LA VISTA DEL PROCESO DE LA GARCEL

Mañana publicará SOLIDARIDAD OBRERA: ESPARRAGUERA. FUEGO DE SENO (segundo artículo) ANTE LA VISTA DEL PROCESO DE LA GARCEL

### Mañana publicará SOLIDARIDAD OBRERA: ESPARRAGUERA. FUEGO DE SENO (segundo artículo) ANTE LA VISTA DEL PROCESO DE LA GARCEL

Mañana publicará SOLIDARIDAD OBRERA: ESPARRAGUERA. FUEGO DE SENO (segundo artículo) ANTE LA VISTA DEL PROCESO DE LA GARCEL

### Mañana publicará SOLIDARIDAD OBRERA: ESPARRAGUERA. FUEGO DE SENO (segundo artículo) ANTE LA VISTA DEL PROCESO DE LA GARCEL

Mañana publicará SOLIDARIDAD OBRERA: ESPARRAGUERA. FUEGO DE SENO (segundo artículo) ANTE LA VISTA DEL PROCESO DE LA GARCEL



NOTICIAS DE TODA ESPAÑA

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

(De la Agencia Atlántica y de nuestros corresponsales particulares)

COMUNICADOS DEL EXTERIOR

La conferencia de los patronos del Transporte

Madrid, 30. — Ha continuado sus trabajos la conferencia nacional de transporte terrestre. Presidió el señor Prieto. El señor Fábregas defendió una enmienda referente a la declaración de utilidad de los servicios públicos. El señor Graells defendió una proposición referente a armonizar los servicios de ferrocarriles y por carretera. El señor Fábregas se extendió en consideraciones sobre utilidad pública de los servicios, y resumió las facultades y recursos que debe establecerse. Se puso a discusión el dictamen sobre la contabilidad en las empresas, dejándose el detalle de aquella para cuando se redacte el reglamento. El señor Arias consideró que es posible la subsistencia de servicios regulares y no regulares. El señor Granada hace alusión a los transportes de correspondencia por la Dirección de Correos. El señor Graells trata de la situación económica de los ferrocarriles y de los transportes con automóviles y acerca del paralelismo de los servicios. Se establece una larga discusión en la que intervienen los señores Vialonga, Costella, Grau y Vile, hallándose una solución en los servicios paralelos.

El asunto Serrán. — ¿Qué dice Galarza?

Madrid, 30. — Hoy se ha tenido conocimiento de algo relacionado con un rumor que ha circulado insistentemente días atrás en el Palacio de Justicia, y que se refiere a un supuesto extravío por segunda vez del sumario incoado contra José Serrán, y se añadía que dicho extravío había ocurrido en la Audiencia. Con este motivo se han hecho comentarios diversos, y puestos sobre la pista de la noticia, los periodistas han podido averiguar que el rollo que formaba el sumario fue entregado al abogado defensor del señor Serrán para su estudio. Este abogado parece que se hallaba en relación directa con los sucesos del pasado mes de agosto, por cuyo motivo fue trasladado a la cárcel de Guadalupe, a donde se dice que había llevado el sumario para evitarse extravíos. Posteriormente se ha podido averiguar que no es cierto, y por lo tanto, se ignora por completo el paradero del sumario, asegurándose que hace días se dio cuenta por la Audiencia, por el correspondiente testimonio al Juzgado de guardia, para que se procediera inmediatamente a buscar el tanto de culpa por el extravío de la pieza sumaria. Es de creer que el juez, al tener conocimiento del asunto, haya abierto expediente para conocer el paradero del sumario, ignorándose, de momento, por la extraordinaria reserva que se guarda de este asunto, si se trata de extravío, sustracción u otras cosas distintas.

Por injuriar a Azaña

Madrid, 30. — Cumpliendo órdenes del fiscal de la República, ha sido detenido en Ceuta Federico Luna Meléndez, retirado del Ejército desde hace algunos años y residente en Ceuta. Este señor había escrito al jefe del Gobierno una carta, conteniendo conceptos injuriosos. Los ministros no reciben Madrid, 30. — Como toda la actualidad política estaba concentrada en el discurso del señor Azaña, pronunciado hoy en Santander, los periodistas que abren información diaria en los diferentes departamentos ministeriales, no pudieron ser recibidos por los ministros que quedaron en Madrid, puesto que éstos escucharon por radio el discurso del jefe del Gobierno.

Una nota oficial boliviana

Madrid, 30. — La Legación de Bolivia en España ha recibido de su Gobierno el siguiente cablegrama oficial: "El parte paraguayo indicando que el sector noroeste del fortín Boquerón había caído en poder de sus fuerzas, con numerosas bajas oficiales y tropas, es completamente falsa; así como la noticia de que dos aviones bolivianos que evolucionaban encima de dicho fortín habían caído hoy. Se combatió ardorosamente y encarnizadamente en este sector y los avisadores nuestros dicen que a las 17 horas el fortín estaba ocupado por nuestras tropas." Diario que fallece Pamplona, 30. — Al llegar al número 170 de su publicación, ha dejado de editarse el diario de Pamplona titulado "Democracia".

A los monárquicos se les pone en libertad

Madrid, 30. — Por orden gubernativa han sido puestos en libertad don Luis Narváez, ex marqués de "Oquendo", que se hallaba en la Cárcel Modelo. También se ha decretado la libertad de don Francisco Roca de Togores y de don Pedro Morales Velázquez, que continuaban en la cárcel procesados con motivo de los sucesos del 10 de agosto. Estos señores han quedado, sin embargo, a disposición del juzgado que instruye el sumario, ya que estas órdenes de libertad eran gubernativas. Por orden judicial, han sido puestos en libertad don José Luis Gil, comandante del Ejército, y don Carlos Marino, por no recaer cargos contra ellos por el movimiento del 10 de agosto. Esto no obstante, el señor Marino, continúa en la cárcel como complicado en otro complot.

Aurora Redondo no se ha suicidado. — Lo celebramos

Madrid, 30. — Durante todo el día de ayer circuló por Madrid el rumor de que se había suicidado la conocida actriz Aurora Redondo. Puestos al habla con la artista, ésta nos ha desmentido rotundamente el rumor, diciendo que no había tenido fundamento alguno la noticia. Aurora, con su esposo Valeriano León, se encuentra actuando en un teatro de Valencia.

El nuevo Código Penal

Madrid, 30. — Se han redactado en artículos, las bases que para la reforma del Código del 70 habrá de aprobar el Parlamento. Serán leídos próximamente en las Cortes y parece que después serán insertos en las columnas de la Gaceta, con antelación suficiente para que tengan fuerza legal antes del primero de diciembre.

Libertad de Prensa

Madrid, 30. — Se asegura que mañana, en el Consejo, el ministro de Gobernación propondrá el levantamiento de la suspensión que pesa sobre algunos de los periódicos madrileños.

Melquiades Alvarez y la sanjurjada

Madrid, 30. — Ante el magistrado de la Sala Sexta, señor Iglesias Portal, que instruye el sumario por los sucesos del 10 de agosto, ha prestado declaración el diputado a Cortes, don Melquiades Alvarez. Se ignoran las declaraciones que haya podido hacer el señor Alvarez, por el secreto del sumario. No obstante, parece que la presencia del señor Alvarez, ante el juez, señor Iglesias Portal, está relacionada con el hecho de haberse atribuido la redacción, o por lo menos, la inspiración del manifiesto o de algunos de los párrafos del manifiesto publicado por el ex general Sanjurjo, en Sevilla. Claro está que estos extremos ya habían sido discutidos a su tiempo, ya que el ex general afirmó que los dos manifiestos no había hecho calcándolos en otros de Primo de Rivera. No sería tampoco aventurado afirmar que don Melquiades Alvarez dijese ante el juez que si bien es cierto que el califico de faccioso las Cortes Constituyentes y en el manifiesto se calificaban también de facciosos al Gobierno y a las Cortes, en otros discursos, pronunciados en la Cámara, no sólo por don Melquiades Alvarez, sino por otros diputados, entre ellos los señores Gil Robles, Royo Villanova y Lamamié de Clairac, se hicieron idénticas manifestaciones.

Una nota oficial boliviana

Madrid, 30. — La Legación de Bolivia en España ha recibido de su Gobierno el siguiente cablegrama oficial: "El parte paraguayo indicando que el sector noroeste del fortín Boquerón había caído en poder de sus fuerzas, con numerosas bajas oficiales y tropas, es completamente falsa; así como la noticia de que dos aviones bolivianos que evolucionaban encima de dicho fortín habían caído hoy. Se combatió ardorosamente y encarnizadamente en este sector y los avisadores nuestros dicen que a las 17 horas el fortín estaba ocupado por nuestras tropas." Diario que fallece Pamplona, 30. — Al llegar al número 170 de su publicación, ha dejado de editarse el diario de Pamplona titulado "Democracia".

Enredos de la ley. — Un divorcio

San Sebastián, 30. — La Audiencia provincial ha dictado sentencia en un pleito de divorcio presentado por una señora contra su marido. Este es de nacionalidad italiana y alegaba su nacionalidad para sostener que su esposa era también italiana, y que, por lo tanto, no podía divorciarse, por no existir el divorcio en Italia. La sentencia es favorable a la demanda de la italiana, estimando que la esposa es española, y que puede acogerse a las leyes de su país.

Una loca del mal gusto

San Sebastián, 30. — En el Juzgado de Primera Instancia se presentó una señora de bastante edad, y, en presencia de este funcionario, dijo que era doña Eulalia de Borbón, hermana de don Alfonso XII y tía del ex rey don Alfonso XIII. Dijo que venía a presentar una denuncia contra la testamentaria de doña María Cristina. Se había dicho que la ex reina murió sin testar y sus bienes se habían atribuido entre los distintos sobrinos y otros herederos. La denunciante indicó que ella sabía perfectamente que doña María Cristina dejó testamento y que, por consiguiente, le correspondía una herencia de 375,000 libras esterlinas que la ex reina consignó para que le fueran consignadas. El juez hizo ver a esta señora que no correspondía formular ante aquel Juzgado la denuncia, y que debía hacerlo en Madrid. La señora salió del despacho diciendo que así lo haría. Se ha podido comprobar que no era doña Eulalia de Borbón, sino una mujer perturbada que hace algún tiempo se presentó en el Ayuntamiento diciendo que era propietaria del Palacio de Miramar, y que estaba dispuesta a cederlo al Municipio para Centro de Atracción y Turismo.

La estatutitis

Palma de Mallorca, 30. — El Ayuntamiento, de acuerdo con el Presidente de la Diputación, está conforme en la conveniencia de proceder al Estatuto autonómico de Baleares.

Más estatutitis aguda

Valencia, 30. — Continúa despertando gran interés la discusión del Estatuto valenciano. Convienen todos en que esta obra no ha de ser realizada por un solo partido, sino que ha de ser labor unánime de todos los valencianos y para que así sea aspiración de la voluntad de la región. El sentir general es que Valencia no puede estar a merced de ninguna sugestión extraña y que tampoco ha de ser una provincia más de Cataluña, sino que ha de redactar y confeccionar el Estatuto que le convenga, de acuerdo con Castellón y Alicante.

Disturbios. — Los propietarios de Escacena, callan. — ¿Por qué?

Las Palmas del Condado, 30. — Se han producido desórdenes en Escacena del Campo, donde un grupo de unos 40 obreros, armados de escopetas y otras armas cortaron las comunicaciones telegráficas y telefónicas. Se hicieron dueños del pueblo y asaltaron un depósito de cereales, propiedad de Teodoro Ruiz, de cuyo establecimiento se llevaron 70 fanegas de trigo. Don Teodoro Ruiz salió del pueblo, y se dirigió a Las Palmas del Condado para presentarse a la Guardia Civil y denunciar los hechos ocurridos en Escacena. Según las declaraciones, los hechos son consecuencia de las propagandas de los elementos comunistas y socialistas que concurren a la Casa del Pueblo. La autoridad judicial, acompañada de la Guardia Civil se presentó en Escacena del Campo, pero tropezó con grandes dificultades para llevar a cabo su misión, pues tanto los patronos, que se dice están amenazados, como las autoridades municipales, se niegan a dar detalles que puedan llevar al esclarecimiento de los hechos. Se cree que todos obedecen a un plan preconcebido. Interrogados los elementos extremistas, indicaron que dicho día se retiraron a sus casas temprano y que no sabían nada de lo ocurrido. N. de la R. — Los lectores advertirán, indudablemente, lo tendencioso de la información, que es de fuente burguesa. Cuando poseamos datos fidedignos, los esclareceremos.

Nevada en Teruel

Teruel, 30. — En la Sierra del Pobo, la nieve ha alcanzado treinta centímetros de espesor, y desde el mismo Teruel se ve la nieve en Cantavieja, Alaga y otras localidades de la sierra.

Los errores judiciales

Cartagena, 30. — Los agentes de Policía han detenido al conocido maleante José Cola Martínez, apodado "El Murcia", a raíz de la proclamación de la República. Se ha confesado autor de la muerte de otro maleante, por la que sufre prisión Francisco Areces y otro individuo apodado "El Boleta".

Otro proyecto de Estatuto

Santiago de Compostela, 30. — La Comisión redactora del Estatuto gallego se ha reunido, acordando ampliar el plazo de información pública hasta el 15 de octubre. Se han repartido millares de ejemplares del proyecto de Estatuto y se han recibido muchas de las que serán estudiadas por la Comisión.

Justicia expedita

Tenerife, 30. — Por la carretera de Taroconte iba en su coche el chófer José Martínez, cuando le salieron al paso dos hermanas, una de ellas llamada Dolores, Valven, de 18 años, y la otra, más joven. Hicieron parar el coche y Dolores, sacando un revólver, disparó contra el chófer, al que causó la muerte. Poco después, las dos hermanas, en compañía de su madre, se presentaron a la Guardia Civil, dando cuenta del hecho cometido. Parece ser que Dolores era continuamente perseguida y retenida en amores por el chófer, al cual no hizo caso nunca por estar casado. José Martínez se dedicó a difamar a la joven por el pueblo, contando de ella tales cosas, que sus amigos le negaron el saludo. Por eso, desesperada, comió el crimen que llevó a la práctica.

Una huelga en Eibar

San Sebastián, 30. — El presidente y secretario del Sindicato Metalúrgico de Eibar, conferenciaron con el gobernador acerca de la huelga que en varios talleres de aquella ciudad han declarado los obreros metalúrgicos. El origen del conflicto es la reclamación planteada por mediación del Sindicato Metalúrgico de la Casa del Pueblo, reclamación que supone un aumento en los salarios del veinte por ciento, pago semanal, y vacaciones inmediatas que en casi todos los talleres importantes de Eibar se han disfrutado ya. Los obreros afectados por el paro, tienen la esperanza de que el conflicto quedará resuelto rápidamente.

Privilegios del capitalismo

Bilbao, 30. — Con relación a las noticias que han venido circulando sobre la instalación de las fábricas Firestone en Vizcaya, hay una noticia oficial que confirma plenamente esos rumores. Un acuerdo adoptado ayer por la Diputación Provincial, dice así: "Conceder a la Sociedad Firestone Hispania, S. A., la exención de los impuestos del Timbre y derechos reales para los actos y operaciones que realice en los cinco años a partir de su constitución, y la reducción al cincuenta por ciento de todos los tributos directos en este ejercicio. Por otra parte, los primeros socorros partieron de Atenas y de Salónica, y el gobernador de Macedonia ha partido personalmente para la Calcidia, transportando provisiones y material sanitario para los siniestrados, que se calculan en 20,000. Todos los médicos militares de Macedonia y Tracia han recibido orden de trasladarse a las regiones devastadas. Detalles horribles Atenas, 30. — Según los primeros despachos de enviados especiales de los periódicos, a las regiones que más han sufrido efectos de los recientes seísmos, toda la Calcidia presenta un aspecto desolador. Los carruajes encuentran grandes dificultades para avanzar, ya que en muchos sitios el suelo se ha abierto en una considerable extensión. Continuamente van llegando detalles de la catástrofe, revelando escenas de horror. Los trabajadores de las minas de Cassandra y de Straton fueron enterrados vivos en las galerías profundas, y perecieron sin poder ser auxiliados. Anoche se registraron nuevos movimientos sísmicos. Uno de ellos ha provocado la interrupción de las líneas telefónicas. Falta detalles complementarios.

La evasión de capitales

Bilbao, 30. — Ha llegado el juez especial, señor Arias Vila, que entiende en el sumario por la evasión de capitales. El señor Arias Vila ha tomado algunas declaraciones y ha evacuado varias diligencias. Interrogado por los periodistas, ha manifestado que había dictado hasta el momento unos treinta autos de procesamiento. El señor Arias Vila continuará sus actuaciones en Bilbao, ignorándose el tiempo que permanecerá en esta capital. Ha celebrado el señor Arias Vila una extensa conferencia con el director General de Seguridad, señor Menéndez.

Fuga, sin aplicación de ley

Málaga, 30. — Al ser conducido a la Audiencia, desde la cárcel, Juan Méndez López, para ser juzgado en causa que se le sigue por atentado contra la Guardia Civil, se fugó huyendo por unas callejuelas. La pareja de Seguridad que le custodiaba salió en su persecución, pero no pudo darle alcance.

Parlamentarios argentinos a Ginebra

Buenos Aires, 30. La Cámara ha aprobado el proyecto de ley constituyendo el grupo parlamentario que habrá de formar parte de la Unión Parlamentaria de Ginebra.

Efervescencia

Santiago (Chile), 30. — Numerosos destacamentos de carabineros patrullan por las calles de esta capital, disolviendo a los grupos que se manifiestan en favor de Alessandri y Grove.

Todavía no hay armisticio

Buenos Aires, 30. — Noticias procedentes de Río de Janeiro, y que carecen todavía de confirmación oficial, aseguran que a pesar de que se declara que las hostilidades no cesarán mientras los enviados de Sao Paulo no acepten las condiciones de paz que se les imponga, se dice que han cesado las hostilidades.

DE LA CATASTROFE DE GRECIA

Terribles daños

Salónica, 30. — El enviado especial de un periódico, que acaba de llegar de Straton, ha declarado que todas las instalaciones mineras de Cassandra han quedado destruidas. Toda la población, compuesta exclusivamente de familias obreras, se halla condenada al paro forzoso. Al cajero general de las minas de Cassandra le ha sido comunicada la triste noticia de la muerte de su esposa en Straton, y de su padre, su madre y sus hermanos, en Yerriso. En las cercanías de Straton se ha derrumbado un torre que se calculaba tenía mil años. Un carbonero, que regresaba del bosque, al ver derrocada su casa y muertos su esposa e hijos, ha perdido la razón. Han brotado nuevas fuentes de aguas termales en Straton y Yerriso. En cambio, las antiguas fuentes de la misma calidad, han desaparecido. De setecientas casas que había en Straton, únicamente queda una en pie. Se ha hundido el monasterio de Gomati. En una extensión de unos 15 kilómetros, desde Stalero a Yerriso, el suelo se ha hundido en unos dos metros, haciendo imposible la comunicación rodada. Las autoridades están procediendo a la reparación, en lo posible, de las comunicaciones telegráficas y telefónicas, que quedaron cortadas.

En socorro de los damnificados

Londres, 30. — El comandante en jefe de las fuerzas navales británicas en el Mediterráneo, comunica que todos los buques que se hallan bajo sus órdenes se dirigen a toda máquina hacia las regiones de Grecia, devastadas por el seísmo. En el momento en que dicho almirante radiotelegrafaba, los buques de guerra "Queen Elizabeth", "Revenge", "Resolution", "Royal Oak" y la cuarta flotilla de destructores, se encontraban en Moudeira, a 100 kilómetros aproximadamente del lugar del desastre. Por otra parte, los primeros socorros partieron de Atenas y de Salónica, y el gobernador de Macedonia ha partido personalmente para la Calcidia, transportando provisiones y material sanitario para los siniestrados, que se calculan en 20,000. Todos los médicos militares de Macedonia y Tracia han recibido orden de trasladarse a las regiones devastadas. Detalles horribles Atenas, 30. — Según los primeros despachos de enviados especiales de los periódicos, a las regiones que más han sufrido efectos de los recientes seísmos, toda la Calcidia presenta un aspecto desolador. Los carruajes encuentran grandes dificultades para avanzar, ya que en muchos sitios el suelo se ha abierto en una considerable extensión. Continuamente van llegando detalles de la catástrofe, revelando escenas de horror. Los trabajadores de las minas de Cassandra y de Straton fueron enterrados vivos en las galerías profundas, y perecieron sin poder ser auxiliados. Anoche se registraron nuevos movimientos sísmicos. Uno de ellos ha provocado la interrupción de las líneas telefónicas. Falta detalles complementarios.

Preparativos electorales en Alemania

Berlin, 30. — Todos los partidos están haciendo ya preparativos para la próxima lucha electoral. Parece que ha fracasado el intento de formar una gran coalición de los partidos menores. Se tiene la impresión de que se harán pequeñas coaliciones, que, probablemente, se unirán a las candidaturas de los grandes partidos. Las gestiones que había entablado el Partido Populista para llegar a una alianza electoral con los nacionales alemanes han fracasado también, aunque ambos grupos apoyan al actual Gobierno. Los partidos Cristiano Social y Populista han publicado manifiestos anunciando que se presentarán sin coligarse con nadie, como han venido haciendo hasta ahora. Por lo que se refiere al partido del Estado — los antiguos demócratas — hay la seguridad de su coligación con los socialdemócratas. El nuevo Partido de Reunión Nacional, que fué creado para apoyar directamente a Von Papen, a pesar de estar formado por personalidades procedentes de los más variados partidos, algunas de ellas de bastante prestigio, no encuentra pródigo por ahora presentar candidatura.

Se reproducen los terremotos

Salónica, 30. — En esta región han vuelto a experimentar-se once sacudidas sísmicas, desde las diez de anoche hasta mediodía de hoy. Hanse predicho nuevos daños materiales, pero no se han registrado más víctimas, ya que casi toda la población ha pasado la noche al aire libre, y la mayoría rogando para la seguridad de la ciudad. En Grevasse los daños son considerables. Poblaciones enteras se hallan presas del pánico, acampando al aire libre. El hecho de que en muchas poblaciones se hallen los cadáveres insepultos en medio de las calles, por no haber podido llegar allí las ambulancias sanitarias a causa del terrible estado de las carreteras, hace temer una epidemia. Sin embargo, las autoridades sanitarias han tomado precauciones en este sentido, y parece que, hoy o mañana, serán enviados aviones con material sanitario.

EL BRASIL EN CONVULSION

El Gobierno, cede

Río de Janeiro, 30. — En la Presidencia de la República se ha hecho público que el Gobierno dictatorial brasileño ha aceptado que los constitucionalistas destaquen unos representantes al frente, donde se les reconozcan poderes para parlamentar. El general federal Caltro, y el coronel constitucionalista Villalbeha han sido investidos de plenos poderes para parlamentar. Los tripulantes del barco en peligro pidieron socorro, acciéndolo rápidamente en su auxilio un barco de salvamento del puerto de Dinlan, pero aquéllos se negaron a abandonar el barco por creer que no se iría a pique. Se espera de un momento a otro la llegada de dos potentes remolcadores, que intentarán poner a flote al "Marabde".

Los intelectuales en Francia

Paris, 30. — Ha terminado la décima sesión del Congreso Internacional de obreros intelectuales, que agrupa a más de dos millones de adheridos de todo el mundo. Victoria constitucionalista Sao Paulo, 30. — El cuartel general constitucionalista anuncia, con carácter oficial, que las tropas constitucionalistas han tomado la ciudad de Lorena. Monárquicos en libertad Sevilla, 30. — El comisario jefe del negociado de Orden Público, señor Villarrubia, ha manifestado a los periodistas que había ordenado la libertad de varios militares y paisanos encartados, aunque éstos no podrían salir del límite de la provincia de Sevilla hasta que el gobernador civil comunicase si están o no incurso en responsabilidad, según resulte de los respectivos expedientes. LA REVOLUCION EN CHINA Noticias contradictorias Antofagasta, 30. — El Comité civil, se ha apoderado de las comunicaciones telegráficas. Ha impuesto un severo régimen de censura, y se ha declarado en abierta rebeldía contra el presidente Blanco. Por su parte, el Gobierno chileno declara que las guarniciones del Norte son leales, excepto la de Iquique, de donde se carece de noticias.

Los paraguayos culpan a los bolivianos

Asunción, 30. — El presidente de la República, señor Ayala, ha declarado que Bolivia es culpable de la reanudación de las hostilidades. Añade que el Paraguay está dispuesto a cesar inmediatamente en las hostilidades y que desea una paz duradera. Acaba afirmando: "De todos modos, si Bolivia quiere la guerra, iremos a la guerra".

Violento seísmo

Londres, 30. — Comunican de Seattle que el sismógrafo de la Universidad de Washington ha registrado un terremoto violento. El epicentro del seísmo se calcula está situado en México o América Central. También han sido registrados movimientos de tierras en el Observatorio de West Bromwich, cerca de Birmingham. El epicentro de estas últimas se halla situado a 1,500 millas, y se calcula que puede encontrarse en las islas Azores.

Del avisero chino

Han-Kow, 30. — El Gobierno ha adoptado medidas draconianas para evitar las llamadas "retiradas de tropas sin autorización". A este efecto, un general de brigada, dos jefes de batallón y un oficial chino, han sido ejecutados por haber retirado sus tropas durante un reciente combate.

LA GUERRA EN SUDAMERICA

Fuerte, recuperado

Asunción, 30. — En el ministerio de la Guerra se anuncia que los paraguayos se han apoderado nuevamente del fuerte Toledo.

Manifestación de hambrientos

Badajos, 30. — Una manifestación que salió del Centro Obrero, se estacionó ante el Ayuntamiento pidiendo trabajo. La manifestación se disolvió pacíficamente. Se espera con gran ansiedad el resultado de las gestiones que se realicen en Madrid para resolver esta crisis de trabajo. Vapor embarrancado Amsterdam, 30. — El vapor holandés "Marabde" ha chocado contra unos arrecifes cercanos a la costa de Porth Dulan (Condado de Carnavon-Inglaterra), embarrancado. Los tripulantes del barco en peligro pidieron socorro, acciéndolo rápidamente en su auxilio un barco de salvamento del puerto de Dinlan, pero aquéllos se negaron a abandonar el barco por creer que no se iría a pique. Se espera de un momento a otro la llegada de dos potentes remolcadores, que intentarán poner a flote al "Marabde".

Conato de sublevación

Santiago de Chile, 30. — Comunican de Antofagasta, que un grupo de un centenar de paisanos ha invadido el hangar en que se hallaba Muga, obligándole a rendirse y llevándosele prisionero. Este hecho se interpreta como un comienzo de una sublevación contra Santiago de Chile. Los parados de Norteamérica Washington, 30. — El número de obreros sin trabajo a fines de agosto último se elevaba, en los Estados Unidos, a once millones y medio, según cifras que ha facilitado hoy la American Federation of Labour. En Francia vuelve a alzarse la fatídica guillotina Caen (Francia), 30. — Ha sido guillotinado el argelino de 21 años, Rabah Betram, que el 7 de julio último fué condenado a muerte. La ejecución ha tenido lugar al amanecer. Al ser despertado para conducirlo ante la trágica máquina, Betram sufrió un ataque de nervios, costando mucho reponerlo para conducirlo a la guillotina. El reo hubo de ser conducido a la guillotina a viva fuerza a manos de seis guardias. AVISO Se ruega al compañero Pedro Clutat que pase hoy, de seis a siete, o mañana, de once a una, por el domicilio social del Razono de la Madera.



# LOS SINDICATOS DE BARCELONA

## CONFLICTOS

**El de la casa "Sidol".** — No nos cansaremos de ensalzar el comportamiento seguido por las trabajadoras de la casa "Sidol"; no obstante los días que están manteniendo el conflicto, y además, teniendo en cuenta que en dicha casa han entrado trabajadoras "esquirolas". No empleamos ningún calificativo para estas últimas, ya que son seres pobres de espíritu. Su actitud la hacemos notar por si tienen ocasión de leer el presente artículo y se hagan cargo de su innoble proceder.

El burgués de casa "Sidol", al objeto de desorientar a las trabajadoras huelguistas, ha hecho circular la versión de que había dado órdenes a la Cámara Nacional de Industrias Químicas para proceder a una citación con este Sindicato y mirar de resolver el conflicto. Nosotros, siempre que se trata de la acción directa, no nos duelen prendas para llegar a la solución de los conflictos, y en vista de ello, escribimos a la citada Cámara, y hasta el presente no hemos recibido noticia alguna sobre el particular, por lo que deducimos, como dejamos más arriba indicado, que se trata de un rumor para sembrar el confusiónismo.

Volvemos a insistir sobre la conveniencia del boicot contra los productos de la casa "Sidol", principalmente lo recomendamos a los compañeros limpiabotas, por ser estos los que usan sus productos.

La razón está de parte de las trabajadoras huelguistas, y por tanto debe de solucionarse directamente, ya sea de entidad con el Sindicato, o el patrono y las compañeras huelguistas, por tanto, recomendamos a estas últimas que sigan con el mismo tesón, y el final de la lucha será suyo. — La Junta.

**El de Siderúrgicas Matén.** — En la fundición y esbrabadura había un Comité de fábrica genuinamente obrero, el cual, en todo momento, obraba con un alto espíritu de rectitud y se mostraba siempre dispuesto a enfrentarse con la Dirección de la casa para no consentir injurias extrañas ni abusos parciales de nadie. Claro está, esta ententeza de carácter del Comité de fábrica hizo que determinado elemento — los que creen que sin su intervención nada se puede hacer — formasen un cuadro para conspirar contra la organización confederal y contra la unidad moral de sus afiliados. Esta labor nefasta ha sido desarrollada siempre al margen de la representación de los trabajadores y de la propia organización después de la huelga general metalúrgica de agosto. Estos desaprensivos, cuando este conflicto surgió, sin contar con la voluntad de los trabajadores, formaron una Comisión que se entrevistó con la Gerencia, y les dijo: "Si a nosotros nos hubiese consultado la Dirección se hubiese ahorrado muchos disgustos y dinero y el personal estaría más contento". Estas afirmaciones de dicha Comisión, no representan tan sólo una baja adulación, sino que representan, en el fondo, una traición a los intereses de la clase trabajadora. Representa, sobre todo, sus bastidas pasiones y su baja moralidad. Demuestra que están siempre dispuestos a venderse a la Gerencia.

Estos incapacitados tenían el propósito de amañar las cosas de tal manera para que el patrono no precindiera de sus buenos servicios. Las bajas maniobras de estos sujetos dieron los resultados que estamos tocando: la casa, al ver que tenía en su casa personal que no estaba en la organización, promovió el conflicto, con la creencia de que triunfaría.

Este conflicto lleva un año en pie, y pese a la Gerencia, los trabajadores de la casa Matén han de triunfar, y los traidores serán castigados sin haber alcanzado su objetivo.

Ni la Gerencia, ni esos técnicos que se creen superiores a los demás explotados, no saldrán adelante con sus concupiscencias traicioneras y criminales.

Los trabajadores de las Siderúrgicas Matén, conscientes de sus deberes, no abandonarán la lucha. Al contrario, unidos y consecuentes, lucharán solidariamente hasta vencer, porque les asiste la razón.

A vosotros (oh, técnicos), os diremos (¡huelga!), ¡no véis los desastres que tenéis en vuestro "haber"? ¡Por qué solís ciegos ante la realidad del momento y pretendéis continuar firmes en vuestros insanos propósitos de luchar contra vuestros hermanos y contra vuestra madre organización?

¡No os convencéis de que en vista del fatal resultado que os han dado vuestros procedimientos, que esto no puede continuar así?

Lo más lógico, lo más humano,

sería que penséis bien en vuestra obra y rectificéis vuestra conducta públicamente, ayudando a combatir al enemigo común.

Rectificad y venid a nuestro lado, y así daréis la sensación de que estamos todos unificados y de que somos capaces de arrear nuestras cuestiones y vender al enemigo común: el capital y el Estado.

Si no reconocéis nuestra buena fe y estas razones lógicas, nosotros, que creemos interpretar fielmente los puntos básicos y fundamentales de la C. N. T., no podemos, por más tiempo consentir que este conflicto esté sujeta a vuestra actuación y desarrollado en esta forma, dando a unos derecho a la vida y negándolo a otros, para condenarlos a morir de hambre.

En la asamblea pasada, celebrada con la asistencia de todos los afectados por el conflicto, se tomó un acuerdo en firme. Creemos que conocéis el carácter de este acuerdo. Si así no fuese, lo consignamos:

"Que si dentro de ocho días a contar de su publicación en la Prensa, no os reinvidicáis haciendo causa común con los obreros en huelga, publicaremos vuestros nombres en la Prensa y os pondremos al margen de la organización, para que todos los trabajadores españoles conozcan vuestro proceder."

Como podéis ver, creemos llegado el momento de que cada cual se defina y emplee las armas de que disponga.

Nosotros no queremos la guerra contra nadie, y la prueba es que os ofrecemos nuestros brazos. Si vosotros queréis aceptar nuestra fraternal oferta, seguiremos adelante y haremos todos los esfuerzos para limpiar asperos, como haremos todos los sacrificios para quitar los obstáculos de nuestro camino. — La Comisión.

**El de la casa Carall y Pérez.** — Los trabajadores de la casa Carall se declararon, anteyor, a las 10 de la mañana, en huelga. No podrán decir ni la casa ni sus autoridades que esta huelga sea ilegal esta vez, puesto que el Comité de huelga ha agotado todos los medios legales antes de lanzar la orden de paro. Es más, estos compañeros han hecho lo imposible para evitar el conflicto. Pero ayer era imposible contener el odio del personal contra la Dirección, debido a unas contrabases presentadas por la casa que son un insulto a sus obreros, pues en dichas bases se ve de una manera manifiesta la mala fe y la perversidad de los señores Carall y Compañía al pretender continuar robando al personal con tretas y habilidades propias de "negros", y de "gente" que se creen que los obreros son solamente esclavos y que las mujeres sólo sirven para lo mismo: ser explotadas.

En esto se equivocan Pérez y demás "fauna", pues habrán ya tenido ocasión de constatar anteyor por la mañana que las compañeras de la fábrica de La Bordeta, no están para "tretas". Ahora, compañeras, es el momento de demostrar al protector de los pistoleros, que para pistoleros no bastan ni pistoleros ni viejos "títulos aristocráticos".

El Comité de huelga

**El del "Nuevo Vulcano."** — Somos presa de la mayor indignación, no es posible sustraerse a ella, tenemos razones fundamentales, datos concretos, que nos hacen crisar los puños de rabia, de rabia justa. Es insoportable, inaudito, lo que hemos oído de labios de un alto empleado de los talleres "Nuevo Vulcano". Difícilmente encontraremos palabras para enjuiciar lo que nos ha dicho ese empleado, previamente autorizado por el Consejo Administrativo de la Compañía Naval de Levante, a la cual pertenecen los talleres citados.

Si los obreros que sostenemos con tenacidad la huelga con esa despietada Compañía, por el desprecio de su dignidad y por los que tenemos alguna duda con respecto a los malvados propósitos que abrigan esos discípulos de San Ignacio de Loyola, ésta ha sido desvanecida de una forma rotunda. Ya no es posible dudar ante estas terminantes frases pronunciadas por ese señor: "La Compañía sigue firmemente dispuesta a mantener los despidos efectuados, así como otros que le seguirán, no menos importantes, pues hemos decidido reducir la dotación de los talleres a ciento cincuenta obreros, advirtiéndoles, al mismo tiempo que, conminadamente a lo que ustedes dicen, la Compañía no sostiene ningún conflicto, y si hemos cerrado los talleres ha sido para abrirlos cuando lo creamos conveniente, y naturalmente, en las condiciones que antes les he expuesto". Solamente que

be indignarse ante la imposibilidad momentánea de terminar con la insolencia, con la maldad de esa gentuza sin entrañas, que juegan imprudentemente con la vida de quinientos hombres. Ya veis compañeros, ya han tenido la "gallardía" de mostrarse tales como son, ya se han quitado la careta con que cubrían su repugnante faz, ya podéis contemplar esos rostros viles, impasibles para todo aquello que no sea oro, oro para comprar placeres, para contemplar, desde sus casinos lujosamente amueblados, nuestros cuerpos cubiertos con andrajos, nuestras caras contraídas por el hambre y por el odio que nos hacen sentir las injusticias que continuamente cometen contra el proletariado organizado en la Confederación Nacional del Trabajo.

La intransigencia de los señores Rueda y Compañía ha influido en los socios de dichas Cooperativas más que las razones que nosotros hemos expuesto.

No es fácil ganar un conflicto entablado entre obreros, pues no podemos emplear los recursos que empleamos con los burgueses.

Los obreros que consumen el pan a dichos centros, deberían tener en cuenta lo que representan, pues los "individuos" procedentes de la F. O. C. (antiguos Sindicatos Libres), que se prestan a hacer el triste papel de cuquirolas, están haciendo una producción superior a la que los verdaderos obreros efectuaban, dejando un margen de beneficio a las Cooperativas, que representan el que algunas familias están condenadas al pacto del hambre.

La burguesía emplea tácticas maquiavélicas para rebajar los salarios. Haciéndose la hipócrita se valen de los malos sentimientos de los dirigentes de esas cooperativas para que nos sea más difícil la victoria, para después secundar ellos las mismas tácticas.

No crean los señores antes mencionados que nos dejaremos arrebatar las mejoras alcanzadas a fuerza de luchas sangrientas. Muchos son los compañeros que han caído víctimas del plomo de los mercenarios "libres" y otros que han pasado años en la cárcel, para dejarnos arrebatar con facilidad, lo que nos legaron.

Antes de perder este conflicto estamos dispuestos a luchar. Primeramente emplearemos el convencimiento para que los obreros conscientes dejen de comprar pan y pastas para sopa elaborada por esquirolas, que expenden las Cooperativas "Fraternidad" y San Pedro Pescador.

El Comité

### LO DE SABADELL

## El Sindicato Unico de Luz y Fuerza de Cataluña, a todos los obreros y empleados de las Compañías de Gas y Electricidad de la comarca de Sabadell

Camaradas, salud:

Tenemos un gran interés en dirigiros a vosotros, compañeros de Sabadell, porque sabemos positivamente que hay un gran número de camaradas que no están de acuerdo con la actitud adoptada por la organización de Sabadell; muchos se han acercado a nosotros, para pedirnos que les demos de alta en nuestro Sindicato Regional y por tanto al margen del Sindicato de obreros Gasistas, de esa localidad. Nosotros hasta el presente no hemos querido hacer nada, porque creíamos que la insensata actitud de los dirigentes del Sindicato de Obreros Gasistas, sería rectificada, pero vemos con disgusto que la obcecación de esos individuos continúa, y por ello nos dirigimos a vosotros, para que ingreséis en masa en el Sindicato Unico de Trabajadores que muy en breve organizará el Comité Regional de la Confederación Nacional del Trabajo.

Tampoco os creemos tan desmemoriados que no os acordéis de las ventajas que habéis adquirido gracias a la organización del Sindicato de Luz y Fuerza de Cataluña; reacción y veréis que con vuestra actitud, cesarán de frotarse las manos de satisfacción, la gente de la "Esquerria", y vuestros dirigentes, que son lo mismo.

Tenemos la seguridad de que sabréis arrancar la venda que os cubre los ojos y arrojareis por la borda a tanto tráfaga como hay en Sabadell...

Y ahora un consejo a la Junta del Sindicato de Obreros Gasistas: el Comité de Relaciones de Madrid de la Federación Nacional de Industrias de Agua, Gas y Electricidad nos ha escrito diciéndonos que su secretaria se ha enojado con los manifestos que esa junta les ha enviado y nos ruegan les digamos (si tenemos ocasión), que cuando hayan de enviar algo a ese Comité, primero lo pasen por la Junta de Barcelona y así positivamente se evitarán las molestias de limpiar, y nosotros por nuestra parte decimos a la Junta actual de Sabadell que prefiramos que no nos manden nada, porque no queremos saber nada de ellos.

La Junta

## Los obreros panaderos y las Cooperativas Fraternidad y San Pedro Pescador

Continúa el conflicto que la Sección de panaderos tiene con las Cooperativas antes citadas.

La intransigencia de los señores Rueda y Compañía ha influido en los socios de dichas Cooperativas más que las razones que nosotros hemos expuesto.

No es fácil ganar un conflicto entablado entre obreros, pues no podemos emplear los recursos que empleamos con los burgueses.

Los obreros que consumen el pan a dichos centros, deberían tener en cuenta lo que representan, pues los "individuos" procedentes de la F. O. C. (antiguos Sindicatos Libres), que se prestan a hacer el triste papel de cuquirolas, están haciendo una producción superior a la que los verdaderos obreros efectuaban, dejando un margen de beneficio a las Cooperativas, que representan el que algunas familias están condenadas al pacto del hambre.

La burguesía emplea tácticas maquiavélicas para rebajar los salarios. Haciéndose la hipócrita se valen de los malos sentimientos de los dirigentes de esas cooperativas para que nos sea más difícil la victoria, para después secundar ellos las mismas tácticas.

No crean los señores antes mencionados que nos dejaremos arrebatar las mejoras alcanzadas a fuerza de luchas sangrientas. Muchos son los compañeros que han caído víctimas del plomo de los mercenarios "libres" y otros que han pasado años en la cárcel, para dejarnos arrebatar con facilidad, lo que nos legaron.

Antes de perder este conflicto estamos dispuestos a luchar. Primeramente emplearemos el convencimiento para que los obreros conscientes dejen de comprar pan y pastas para sopa elaborada por esquirolas, que expenden las Cooperativas "Fraternidad" y San Pedro Pescador.

El Comité

## GRAVE DENUNCIA

### Un médico incivil

El obrero Lorenzo Casoria, habitante en la calle Botella, 7, tercero, segunda, residente hace diez años en Barcelona y desde hace cinco meses en trabajo, nos ha visitado para denunciarnos el siguiente caso:

Teniendo enfermo de un fleumón difuso a su hijo de dos meses, y a su compañera enferma, se presentó anteayer en el Clínico con la criatura, pero no quiso el médico de guardia operar al niño, porque su estado era grave. Dijo al padre que la criatura estaba ya casi muerta y que la llevara a casa para que muriese allí, diciendo, además, que ya podía disponer el entierro. Dio al niño una inyección que no murió por el camino, y consideró terminada su misión.

La criatura, en efecto, murió a poco de llegar al domicilio. Volvió el compañero Casoria al Clínico para que le firmaran la defunción, pero el médico que antes le atendiera se negó a firmarla, alegando no haber visto el cadáver, y recomendó al padre que hiciera la gestión en el Dispensario de Sepúlveda. Allí le atendió el doctor Peyri caballeramente, aunque no pudo despacharle la documentación para el entierro gratuito del niño, pero le indicó que volviese más tarde y le serviría el médico que hubiera de guardia. Este, el doctor Zamora, no sólo se negó a firmar la defunción, sino que insultó groseramente al desconsolado padre, diciéndole "que ya estaba harto de castellanos, y que se fastidiaran, porque ahora iba a pasárselos a todos por debajo de los pantalones".

El resultado es que lo arrojó en mala forma del Dispensario, ante los propios urbanos, que le recomendaron denunciara el hecho en la Prensa, y que hubo de empeñar su ropa para pagar a un médico que firmara la defunción. Además, no habiendo podido tener a tiempo la documentación, el cadáver del niño permaneció ayer, después de largas horas, todavía en la casa, comenzando ya la putrefacción.

¿No hay sanción para ese médico indigno de serlo?

La Junta

## ASAMBLEAS

**La del Sindicato de Construcción.** — Compañeros todos del Ramo: teniendo asuntos a tratar de suma importancia para este Sindicato, y para la organización en general, se os convoca a las siguientes asambleas que tendrán lugar mañana, domingo, día 2 de octubre, a las nueve y media de la mañana, en el Círculo Triunfo (al lado del Arco del Triunfo), para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Nombramiento de Mesa de discusión.
- 2.º Lectura y aprobación del acta de la anterior.
- 3.º Informe de los trabajos realizados por la Junta.
- 4.º Informe sobre las vacaciones.
- 5.º Informe sobre lo de Arenys de Mar.
- 6.º Ruegos y preguntas.

La de la Sección de Vidrio Negro. — Camaradas: Se os convoca a la asamblea extraordinaria que tendrá lugar mañana

en nuestro local social, calle Wad Ras, 223, a las diez y media de la mañana, para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobación del acta de la anterior.
- 2.º Informe de los trabajos realizados por la Junta.
- 3.º Informe sobre las vacaciones.
- 4.º Informe sobre lo de Arenys de Mar.
- 5.º Ruegos y preguntas.

La de la Sección Fideicomiso. — Se convoca a los camaradas pertenecientes a esta Sección a la asamblea que tendrá lugar mañana, sábado, a las nueve de la noche, en el local de la calle San Jerónimo, 13, bajos, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la sesión anterior.
- 2.º Tratar de la demanda presentada a los patronos del Ramo.
- 3.º Dar cuenta de la marcha del conflicto de la casa Quer.
- 4.º Tácticas a seguir. — La Comisión.

## REUNIONES PARA HOY

### Construcción

Sección Albañiles y Peones. — Se convoca a la brigada de la calle Santa Catalina pasen por nuestro local, calle Miradores, núm. 26, para un asunto que les interesa. — La Comisión.

— Se convoca a los obreros de la casa Massana a la reunión que tendrá lugar en nuestro local social, calle Miradores, 26, para un asunto de interés. — La Comisión.

### Servicios Públicos

Se convoca a los compañeros del Comité de la Lírica Asland, de Moncada, para que pasen, a las siete de la tarde, por nuestro local social, calle Francisco Layret, 124, para un asunto de suma importancia. — La Junta.

### Metalurgia

Sección Metalúrgica. — Se convoca a los compañeros que están en conflicto con la Empresa "Extracción de Arcenes", a las seis de la tarde, a fin de comunicarnos un asunto que les interesa. — La Junta de Sección.

## REUNIONES PARA MAÑANA

### Metalurgia

Sección de Caldereros en Cobro. — Se notifica a los compañeros parados pertenecientes a esta Sección pasen mañana, domingo, día 2, por nuestro local social, Rambla del Centro, 30, a las diez de la mañana, para un asunto de interés. — La Comisión.

### Alimentación

Sección Galletas. — Se convoca a los siguientes compañeros pertenecientes a esta Sección, Ispitia, García, Aznar, Rosendo, Padrós, Barbrá y Cantí en nuestro local social, Unión, 15, primero, mañana, domingo, día 2, a las diez de la mañana, para comunicarnos un asunto de suma importancia. — Por el Sindicato de Alimentación, el Comité.

### Productos Químicos

Se convoca a las compañeras y compañeros de la brigada de San Andrés a la reunión que se celebrará, a las nueve y media de la mañana, en el local social, calle Seryet, 32, para discutir asuntos de gran interés. — La Junta.

### TRANVIARIAS

## Sirenoides

Corro entre los viejos lobos de mar una leyenda tan absurda como poética. Dicen que en las abruptas costas de Irlanda retaban, sorteando los arrecifes con gran agilidad, unas hermosísimas sirenas las cuales con voluptuosos movimientos y dulces canciones atraían a los jóvenes o viejos marinos, devorando cruelmente a los que se deducían por sus falsas promesas abandonaban la seguridad de la nave que las conducía y se lanzaban al abismo, creyendo ipso facto ignorantes, que iban ellos a gozar de unos placeres que les serían negados a los que en cubierta y sobre seguro quedaban.

Pues bien, la leyenda encaja aquí perfectamente. En el tortuoso mar de la vida y adaptándose a los medios de la civilización el generalista de Vigilantes e Inspectores, cantan también, pero no en el agua, en tierra firme, susurrando promesas indefinidas, moviendo el espejuelo de unos galanes dorados o plateados, mostrándonos paternales, insinuantes... hasta el extremo de que la víctima elegida que por lo común son los más degenerados, y eróseno y superhombres y están en el secreto de la felicidad que los demás no podrán gozar.

Inspiran compasión y desprecio semejantes sujetos. ¡Infelices! ¿No comprenden que también al erófen (y perdonadme la comparación), se le rodea de todos los cuidados, se le mira, atiende y, por último se le desgracia?

Pues bien, ¿por qué tanis que admitir como limosna dada a un niño, lo que en el seno de la organización podéis exigir como hombres?

Dollars  
Barcelona, 25 septiembre 1932.

## Congreso Nacional de la Piel

### EL COMITE NACIONAL DE RELACIONES DEL RAMO DE LA PIEL, A TODOS LOS SINDICATOS DE ESPAÑA PERTENECIENTES AL RAMO

Ponemos en vuestro conocimiento que el Congreso Nacional del Ramo de la Piel que en un principio teníamos que celebrar en la localidad de Elche (Alicante) el día 24 de este mes, y que las autoridades de dicha provincia se complacieron en autorizar por no consentir aceptar la inhumana ley de 4 de abril, se celebrará definitivamente el día 2 del próximo mes de octubre, en la localidad de Valencia.

Instamos de todos los Sindicatos de nuestra industria, que hagan todos los posibles por estar debidamente representados en tan importante acto.

Se entiende que el día 2, por la mañana, será para la revisión de credenciales, por lo tanto deberán estar las Delegaciones en Valencia el día 1.º del que viene.

Todas las Delegaciones, cuando lleguen a Valencia, que se dirijan al local social del Sindicato de la Piel de Valencia, calle del Pilar, 15.

Camaradas: Esperamos que sabréis cumplir con vuestro deber, haciendo acto de presencia en nuestro Congreso.

En espera de que acudiréis todos como un solo Sindicato, recibid un saludo fraternal de los que son vuestros y del Comunismo Libertario. — Por el Comité de Relaciones, el Secretario.

### LOS CARGOS DIRECTIVOS DE LA ORGANIZACION CONFEDERAL SON ELEGIDOS POR ASAMBLEAS Y POR LA VOLUNTAD DE MUCHOS MILES DE OBREROS. LOS QUE TALES CARGOS EJERCEN "NO DIRIGEN" A LA CONFEDERACION NACIONAL DEL TRABAJO, SINO QUE "LA SIRVEN", NO MANDAN, SINO QUE "CUMPLEN" LO QUE SE LES ENCARGA POR "TODOS LOS OBREROS" ORGANIZADOS







Subscripciones:  
Barcelona, en mes. .... Ptas. 700  
Provincia. .... trimestre 2.700  
América, Portugal, Filipinas. Id. 3.700  
Países de la Unión Postal. Id. 4.400  
Demás países. .... trimestre 3.000  
Número suelto: 10 céntimos

# Solidaridad Obrera

Publicación:  
Calle de Cinto, 266, proa. 1.<sup>a</sup>  
Teléfono número 22673  
ADMINISTRACIÓN Y TALLERES:  
Calle de Cinto, 261, bajo  
Teléfono número 22671

Año III-Epoca VI

Barcelona, sábado 1 octubre 1932

Número 525

## Estatutarias

### Momentos de serenidad y responsabilidad

Lo mismo que la República advino para obstaculizar la marcha victoriosa de la revolución social que venía incubándose por los desaciertos de la última etapa borbónica, el Estatuto catalán o estatutos regionales han surgido a la superficie para plasmar en realidad lo que, sin antes con manifiesto fracaso, no podría la República unitaria: hacer caminar el carro capitalista. Tanto como aquélla, fracasarán éstos en su cometido.

Los estatutos regionales al estilo del catalán, son como las erupciones de un cuerpo enfermo que salen al exterior. De nada servirán los emplastos y lavados para herosear la parte dañada si la tuerca capitalista lo pudre por dentro.

No es con remilgos, delegaciones y estructuraciones más o menos políticas como se resuelven los problemas económicos, base fundamental para convivencia de los pueblos. No es obra de Parlamentos, ni siquiera de Gobiernos, puesto que sobran las leyes y los que les dan cuerpo.

El Estatuto de Cataluña—y conste que quisieramos equivocarnos—, no ha venido a otra cosa que a reforzar más las cadenas que esclavizan al proletariado, impuesto por el capitalismo catalán, bien secundado por toda la plutocracia nacional. De no ser así, lo hubieran decapitado en las Cortes los mismos socialistas.

Si el estatuto catalán pudiera sobrevivir algunos años, sería la muerte moral, material y espiritual de Cataluña.

Si Cataluña es universal por su fama, rica por su pleteridad dinámica y grande por su cultura envidiable, es porque se ha formado en la oposición y en perenne espíritu de rebeldía.

Pueblo sumiso es sinónimo de castración, y al faltarle las alas propulsoras, decae en un letargo desolador, atrofiándose todas las células del organismo.

Desde un tiempo a esta parte, ya tenemos de ello varios síntomas. La Prensa de un país, cuando se mueve a impulsos propios y a su libre albedrío, es vehículo instintivo y la más viva encarnación racial. Pero cuando está mediatizada, como en la actualidad sucede, para fines políticos, bastardos y de castas, es que ha perdido el don del sentido común, y al no irradiar luz, su descomposición cadavérica la tiene sumida en el lodazal más espantoso.

Mientras estuvo la Monarquía, a pesar de la censura, siempre hubo periódicos y periodistas. ¿Qué le ha sucedido al periodismo con la República?

¿Quién no ha visto y ve ahora aquellas revistas gráficas catalanas catalogadas de históricas, donde flota la gracia a raudales, con crítica acerba y donosura poco común, admiración de propios y extraños?

¿Y qué podría decirse de la invención con apoyo oficial de entidades "obreras" facciosas, para así servir mejor a los inhumanos privilegios de la burguesía? ¿Y de ciertos famosos manifiestos, a tanto la línea, para desorientar y dividir a los obreros?

Eso es todo cuanto puede esperarse de la jesuita burguesía catalana, la que regó con sangre proletaria las calles de Barcelona, bien servida hoy por la Generalidad y la "Esquerra" en franco maridaje con el socialfascismo del Poder central.

En los anales de la historia universal del proletariado, sección española, quedarán grabadas con letras de molde las incensantes traiciones de los que, educándose en el pueblo y nutriéndose de su savia generosa, han ido encumbrándose, para luego, con leyes draconianas, entregarlo atado de pies y manos al mejor postor.

No podrá ser fácilmente olvidado por el pueblo productor tanto Judas y tan cínicos mercaderes, que en su día habrán de ser responsabilizados. Si recapitamos un poco, serenamente, veremos claro cuál ha de ser nuestro camino. Basta ya de votos y revoluciones políticas que sólo sirven para hacer subir a unos cuando otros ya están bien hartos, y así sucesivamente. La revolución social es el único medio donde los trabajadores hallarán libertad, paz y justicia; y sólo con la implantación del comunismo libertario es factible y posible su emancipación total.

Ramón Amorós

## Con pluma ajena

### Un voto contra la ley de Asociaciones

Bajo este título público, en uno de sus últimos números, el diario santanderino "La Región", dirigido por un socialista, el artículo que a continuación reproducimos, debido, al parecer, a la pluma de una afiliada del socialismo, en el que ha permanecido por espacio de cuatro años siendo al fin expulsada, suponemos, en vista del artículo por sus tendencias libertarias.

El artículo es el siguiente:

"En toda España surgen oleadas de protesta y de indignación entre las masas obreras de espíritu genuinamente rebelde. Podríamos ser o no partidarios de la táctica sindicalista. Pero la Confederación Nacional del Trabajo, con su millón de afiliados, no es un grano de arena para que su estado de opinión no se tenga en cuenta. Sin embargo, están ya lejanos los días en que estos estados de protesta proletaria hallaban eco en el corazón del actual ministro del Trabajo; porque también se alejan ya aquellos en que el trabajo diario no permitía la expansión de un veraneo en un balneario, y en que el grito de los oprimidos nacía en su garganta tanto como en la de sus compañeros. Hoy los clamores de protesta, son cuidadosamente alejados de la antena ministerial; la Prensa misma, por no perjudicar la economía nacional, no revela los hechos en toda su magnitud; los gobernadores disimulan ante los periodistas y quitan importancia a las informaciones confidenciales, y entre todos esos intereses creados, unidos en la tarea común de defenderse y cubrirse

unos a otros, se forja la densa atmósfera del silencio o de la indiferencia, con que se aboga el clamoreo de la masa proletaria. Toda esta protesta ha surgido en torno a la Ley de Asociaciones que promulgada el 5 de abril, entre en vigor en estos días.

Los republicanos, los burgueses, han oído hablar de la Ley de Asociaciones; pero como en la fecha de su promulgación no podían imaginar la trascendencia social que había de tener, no se molestaron en leerla y hoy se hallan desorientados ante las discusiones suscitadas. Queremos darles, pues, un poco de información indispensable; queremos hablarles jurídicamente de lo que es y representa la Ley de Asociaciones, y por qué la rechazan los sindicalistas; vamos a hablarles, no como político, sino como abogado. Desconfiamos de que estos artículos puedan hacer meditar al ministro de Trabajo, aunque ahora estos días de descanso sean el momento más a propósito para ello. No llevamos el intento de convencerle. Pero queremos despejar un poco el ambiente para los hombres de buena fe, que piensan en izquierda; queremos contribuir a formar opinión; queremos evitar que se acallen las manifestaciones de los sindicalistas; queremos hacernos eco del porqué de su campaña, aun cuando ellos tengan que ceder, si se insiste en la práctica promulgación de esta ley. Ellos irán camino de la clandestinidad, que es tanto como decir la persecución constante, nosotros nos quedaremos en la tribuna para

defenderlos de los ataques que se les infieran cuando cometan actos a los que se han visto lanzados por la política irreflexiva de un Gobierno republicano. Y respondamos primero a una pregunta: ¿qué es el derecho de asociación?

Determina la Constitución como una garantía democrática, la presencia de un derecho de asociación que se otorga a todos los ciudadanos. Cúmplese con esto una conquista de la moderna democracia influida por el avance cada vez más arrollador e imponente de las masas obreras. Y la verdad de este aserto lo comprueba el hecho de que la Revolución francesa, genuinamente republicana, garantizara todos los derechos del hombre, menos el de asociación. Es esto, pues, una de las más preciosas conquistas modernas, porque el imperativo de la solidaridad al haber llegado a las conciencias de los hombres, ha forjado en ellos un sentimiento y una necesidad; ese sentimiento, es el de unión; esa necesidad, la de la agrupación frente al enemigo común.

Muchas y muy variadas son las

asociaciones que se constituyen, pero de ellas las que propiamente cumplen cumplen con su finalidad son las asociaciones profesionales (patronales o proletarias), y de entre ellas estas últimas son las que más nos interesan.

Ahora bien, en tanto exista el Estado, éste tiene el derecho de controlar las Asociaciones que se formen en su seno. Pero para ello hay un precepto común en la vieja ley de Asociaciones, según el cual cada Asociación elige sus representantes, llámese Comité, llámese Junta directiva, y estos representantes son los únicos responsables en todo momento del funcionamiento y marcha de la Asociación, en modo alguno los asociados que en ellos delegan. La presentación de los Estatutos para su aprobación, la presentación del acta de constitución son requisitos más que suficientes para la legalización de una Asociación obrera. Para rechazar unos u otros tiene que haber graves y serios motivos de impugnación, que es preciso comunicar a los interesados para que los remedien. Sin embargo, cuando a par-

tir de la República y de la colaboración socialista en el poder, los Sindicatos Unidos, que después de su disolución durante la dictadura continuaron su labor de reorganización, fué lamentable para cuantos por nuestras actividades profesionales hemos tenido que estar en contacto con las directivas de los mismos, el saber cuántos y cuántos Estatutos eran rechazados en los Gobiernos civiles sin causa justificada, y de qué modo indirecto se forzaba a estos Sindicatos a recurrir a la vida clandestina y a la ilegalidad constante que justificase posteriores represiones.

Pero no se juzgó bastante esta conducta y de una nueva manobra o movimiento de fuerzas surgió el proyecto de ley de Asociaciones al que dedicaremos los artículos siguientes.

Hildegart

Madrid.  
A la atención de los compañeros de la Federación local de Sindicatos de Santander, que nos lo remiten, debemos el corte del precepto diario "La Región".

## EN MONCADA

### Permanecen en huelga los trabajadores de la fábrica «Asland», por culpa de la Compañía

España ha sido siempre el país de las paradojas. Ahora, en ocasión del actual conflicto que sostienen nuestros compañeros de Moncada, nos recuerda las muchas veces que Barcelona y otras ciudades se han hallado bajo la influencia de una huelga general, y a la cual se ha pretendido hacer ver que la organización obrera intentaba en estos paros alterar el orden y traer un malestar en el seno de los hogares proletarios.

Cosa más injusta y absurda es imposible imaginársela. La organización obrera ha declarado la huelga general todas cuantas veces ha sido necesario para la protesta o la adquisición de lo que era preciso y necesario a los mismos trabajadores, pero jamás para perjudicar a los trabajadores, y mucho menos con esa intención. Muy al contrario, y sin declararla la organización, la ha aceptado siempre e incluso las que los propios trabajadores han declarado espontáneamente sin intervención alguna de la organización, pero que al aceptarla ha visto y se ha dado cuenta de la injusticia que contra ellos se pretendía cometer. Y este ha sido el caso de los trabajadores de la fábrica "Asland", de Moncada, que en justa razón y con fundamento de causa se declararon en huelga el día 28 del pasado mes.

No vamos a relatar ahora los motivos que indujeron a aquellos compañeros a declararse en huelga, pues estos son suficientemente conocidos. Pero si nos interesa dejar bien sentado que el Comité de huelga no permitirá que la Empresa pretenda burlarse en la forma que lo ha hecho durante estos últimos días, desahuciendo a última hora toda fórmula de arreglo con un nuevo intento de represalia.

Y a todo esto que dejamos dicho, protesta esta Comisión de huelga en nombre de los huelguistas. Si a la Compañía no le interesa o no le conviene resolver el conflicto, por lo menos que no dé su palabra en cumplir lo tratado, puesto que después no lo ha de cumplir.

No nos extraña todo cuanto decimos; lo sospechábamos. Conocíamos lo sucedido entre la Empresa "Asland" y ciertos sujetos de la F. O. C. y ya suponíamos hasta dónde podían llegar.

Al decir sujetos de la Federación Obrera Catalana, nos referimos a los hombres de confianza de la Empresa. A Villaverde, Acero, etc., etc., militantes acérrimos de esa organización pseudobrera, los cuales tienen por lema traicionar todas cuantas huelgas se planteen. Y la prueba de cuanto decimos, constata en esa clase de conculcancias mediadas entre la Empresa y esa organización. Y, aunque la Empresa pretenda negarlas, nos cuanto digamos, no conseguiremos desmentirnos que Acero es un pistolero, que Villaverde también, y que todos cuantos tienen ese concepto tan inhumano de los problemas sociales, se hallan confabulados, de acuerdo con la Compañía, para hacer fracasar el conflicto que los

obreros afectos a la C. N. T. sostienen con dicha Compañía.

Aunque la Empresa, repetimos, cuenta con esos individuos, o con su voluntad, pudiendo disponer de ellos como guste; aun cuando también con la voluntad de nuestro alcalde, señor Espinosa, enemigo acérrimo de los trabajadores y reclutador de esquirolas. Tenga en cuenta la Empresa y acuérdese que los obreros que se declararon en huelga somos nosotros, y que a pesar de cuantas ayudas y trucos pretenda llevar a cabo, no conseguiremos absolutamente nada, pues para ello debe de contar con nosotros que somos los que como protesta al pistolero, y al desprecio de unos compañeros nos declaramos en huelga hasta conseguir que la razón triunfe.

Esto es todo. El pretender otras cosas, otras habilidades y combinaciones, es pretender lo imposible, al cual nosotros nos

debemos oponer con toda nuestra fuerza.

¡Sean adelante los pistoleros de la F. O. C. acudiendo de lacayos donde la Empresa les mande: siga la Empresa también subida en el machito riendo de cuanto quiera. Pero que tenga en cuenta que 400 obreros se hallan en huelga, y que no volverán al trabajo mientras no puedan hacerlo dignamente, con la frente alta y erguida la cabeza.

¡Se han enterado de esto, de cuanto decimos, la Compañía "Asland", el alcalde de Moncada y los encubiertos de la F. O. C.?

Pues todo eso decimos; y en donde decimos nos hallamos dispuestos a sostenernos todo el tiempo necesario que para triunfar sea preciso.

¡Animo, camaradas de "Asland"! ¡Viva la huelga! ¡Viva el Sindicato!

## ATENEO CULTURAL RACIONALISTA DE LA TORRASA

### Acontecimiento teatral a beneficio de SOLIDARIDAD OBRERA

Mañana, domingo, día 2 de octubre, a las cuatro de la tarde, en la Sociedad Coral "El Universo", sito en la plaza de los Mártires de Jaca, de esta localidad, y bajo el siguiente programa:

- 1.º REPRISÉ de la graciosa comedia en un acto y en prosa, original del compañero Ramón Bou Canalda, titulada: L'AMOR NO VOL MEDICINES
- 2.º ESTRENO del drama romántico social, en tres actos y dos cuadros, original del joven compañero José Peirats:

## REVIVIE

por el Cuadro escénico de este Ateneo.  
¡Compañeros! Por amor a nuestra Prensa confederal, no dejéis de asistir al acto. — La Comisión del Cuadro escénico

### El Comité Regional, a los trabajadores de Sabadell

Saliendo al paso de ciertas insidias lanzadas por los elementos dirigentes de los Sindicatos expulsados de la C. N. T. en el sentido de que este acuerdo ha sido tomado en momentos que

los obreros sabadellenses tienen planteados conflictos con la clase patronal, y que SOLIDARIDAD OBRERA les niega sus columnas para defenderse contra la burguesía, este Comité se complace en comunicar a todos los camaradas, y especialmente a los compañeros de Sabadell, que las columnas de SOLIDARIDAD OBRERA están a su disposición, así como nuestro esfuerzo e interés personal en favor de la causa que defienden, pero bien entendido que esta concesión es única y exclusivamente para los obreros, para los trabajadores auténticos, jamás para los dirigentes de aquella organización. — El Comité Regional.

## AVISO IMPORTANTE

Por falta de espacio no podemos publicar hasta mañana una amplia información del conflicto surgido en la casa Carat y Pereny, S. A.

Procuran las compañeras y compañeros, mientras tanto, mantenerse firmes y no dejarse vencer por ese Carat de tan infamante memoria, que por su proceder despótico ha vuelto a provocar un nuevo conflicto. En la página regional encontrarán un pequeño informe del Comité de huelga.

No dejéis de comprar mañana SOLIDARIDAD OBRERA

## DEL MOMENTO

### Cultura revolucionaria

Bajo el influjo de los siglos y de las modernas corrientes científicas, filosóficas y literarias, han venido desarrollándose en todos los pueblos civilizados del mundo un espíritu y una cultura verdaderamente revolucionarios. Esto lo ven, lo compulsan y lo constatan los auténticos amantes de la cultura, los verdaderos propulsores del progreso y de la evolución de los pueblos esclavizados, quienes convierten todos esos factores científicos, filosóficos y morales en palanca revolucionaria para subvertir y perfeccionar los viejos sistemas políticos y sociales, todas las arcaicas y preceptuadas costumbres religiosas y los estrechos moldes burgueses del presente orden social.

Però la cultura revolucionaria no estriba solamente en cambiar el medio social por la acción demolidora de los pueblos rebeldes; es algo más grande, sublime y amplio que todo eso; algo que tiene muchas acepciones y abarca todo el vasto y múltiple conjunto de las actividades del pensamiento humano en constante renovación.

Después de la Edad Media, esa noche larga y profunda en que se mantuvo en tinieblas durante luengos siglos a todos los pueblos de la vieja Europa, resurgió con más ímpetu que nunca el espíritu investigador del hombre, inspirado por la gran maestra Naturaleza e impulsado por el poder portentoso de la Energética universal, que todo lo crea y renueva en la vida, así lo orgánico como lo inorgánico, así lo estático como lo inestático.

Surgió un Gutenberg, con el gran invento de la imprenta, en el siglo XV, que revolucionó con la mecánica de las Letras; un Copérnico con su sistema planetario, que revolucionó la ciencia astronómica, la más antigua de las ciencias, y con ello las religiones; un Galileo con el telescopio—con el cual pudo otear los espacios siderales y contemplar los astros—y las leyes del péndulo y de la gravedad, la balanza hidrostática y la demostración del movimiento de la Tierra, en los siglos XVI y XVII; un Torricelli con el barómetro, 1643; un Pascal con la Prensa hidráulica, de 1641 a 1653. ¿Y para qué seguir enumerando más? Todos estos hombres, en el dominio de las ciencias, fueron los que fundaron la cultura revolucionaria. Porque sin la imprenta, ¿cómo se hubiera transmitido con tanta rapidez la cultura que había de revolucionar a los pueblos?

Naturalmente, no es a Gutenberg a quien directamente se debe el invento de la imprenta, ni nadie crea ni inventa nada sin el concurso de otros hombres y otras generaciones. Como se sabe, todo es relativo en la vida y en el orden de los conocimientos científicos. Por eso, si Gutenberg inventó la imprenta, fué porque antes había adquirido amplias nociones sobre mecánica, pudiendo así crear la complicada máquina de imprimir.

En el orden de la Filosofía, que es otra de las facetas de la cultura, sucede otro tanto. Las primeras ideas sobre la creación, agrupadas, formaron un sistema filosófico; y aquel sistema, consolidado, se instituyó en doctrina o plataforma con sus fervientes defensores. Así, sucediéndose unos sistemas y doctrinas a otros sistemas y doctrinas, hemos llegado a la suprema y más perfecta concepción del mundo y de las cosas: la Anarquía. Pero antes, las ideas matrices y fundamentales del ser racional han debido pasar por el tamiz del raciocinio de infinitos de genios, en cuya visión específica debe verse todo movimiento revolucionario de transformación filosófica, científica, política y social; la revolución política-social es siempre una consecuencia de la revolución filosófico-científica que la precede.

Hoy nos hallamos ante el fenómeno revolucionario que tantas veces ha remediado la Historia de los Tiempos. La gran revolución filosófica que introdujeron en España las ideas del internacionalismo, ha producido este vasto y profundo movimiento social que estamos viviendo y que lleva aceleradamente, a pasos agigantados, hacia su ocaso al capitalismo.

El espíritu y el poder de la Confederación vibran y flotan en el ambiente proletario como una promesa de un futuro muy próximo. ¡Esperemos optimistas y luchadores ese bello amanecer de aurora tan venturosa!

F. Alba

## Los pistoleros de la F. O. C.

### Se detiene a los agredidos y se pone en libertad a los agresores

Ampliando nuestra información de ayer acerca de la agresión contra el compañero huelguista del Asland, en Moncada, por los pistoleros de la F. O. C., hemos de enterar a los lectores de algunos hechos que de momento no nos fueron comunicados, y que dan mayor gravedad al hecho.

El compañero Santiga García se encontró, cuando iba paseando por la carretera, con un grupo de esquirolas de la F. O. C. que salían del trabajo, terminado su turno, a las diez de la noche. Los esquirolas, reconociendo en el compañero García a un huelguista, sin que éste pudiera prevencírselo ni sospecharlo, se vio agredido a tiros por los del grupo, dándose a la fuga ante la imposibilidad en que se hallaba de defenderse por ir completamente desarmado.

Los agresores, después de cometido el hecho, intentaron probar la coartada, y por medio de alibatos requirieron el auxilio de la Guardia civil, a la que explicaron el hecho totalmente a la inversa, diciendo que nuestro compañero había intentado agredirlos y que los disparos los hizo el guardia de la Compañía Asland para evitar la agresión de García contra los esquirolas.

Poco después, la Guardia civil detuvo al agredido, en un establecimiento del pueblo, mientras explicaba la forma en que había sido agredido por los pistoleros, y desde allí fué conducido al cuartelillo municipal, en donde todavía continuaba a la

hora en que escribimos estas líneas.

En cambio, de los pistoleros agresores no fué detenido ninguno, ni aun para esclarecer lo sucedido, como hubiera sido lógico.

No satisfechos todavía con su hazafia, los de la F. O. C. hicieron detener por la Guardia civil al compañero Andrés Cánovas, también huelguista, sin que podamos tan sólo imaginar qué acusación pudo formularse contra el compañero, al que se le arrancó de su domicilio a media noche, haciéndolo abandonar el hecho para llevarlo también al cuartelillo, en el que sigue de igual modo que García.

Estos son los hechos. Verdaderamente intolerable y molesto es que a un agredido que corrió el peligro de ser asesinado por los pistoleros de la Federación Obrera Catalana, se le detenga además como agresor, dejando a los agresores en libertad, que así podrán seguir atentando contra la vida de nuestros compañeros.

No puede consentirse que la fuerza pública se conciente o inconscientemente juzgase de pistoleros para llevar a la cárcel a los trabajadores, después de que los valientes de profesión que tienen su gaitera en la Federación Obrera Catalana, hayan intentado asesinarlo.

Denunciamos el hecho ante toda la opinión, para que se dé cuenta de la impunidad que gozan los sicarios pistoleros al servicio de la Empresa Asland.